
En el proceso electoral actual más de 10 políticos han sido atacados

En las campañas previas al 2018 más de 500 agresiones se registraron
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Al menos tres heridas de arma punzo-

cortante recibió Yair Martín Romero

Segura, aspirante por Morena a diputado

federal por el Distrito 16 de Ecatepec y

Tlalnepantla, asesinado este sábado en la

colonia Santa Clara Coatitla.

Su cuerpo quedó sobre la carpeta

asfáltica, junto a una camioneta color

blanco con la puerta del conductor abier-

ta. Y con su asesinato suman ya 10 polí-

ticos o candidatos asesinados en lo que

va del proceso electoral 2024. 

En estos hechos también falleció Joan

Martín Romero Segura a causa de heri-

das de arma de fuego. 

Ambos fueron trasladados junto con

su hermano a la clínica 76 del municipio

de Ecatepec a donde llegaron ya sin vida.

ELECCIONES
Debido a que las elecciones de 2024

se acercan rápidamente, las cuales

están programadas para el 2 de junio,

los partidos políticos están en pleno

proceso de selección de candidatos y

precandidatos para las gubernaturas

estatales en todo el país. 

Sin embargo, este proceso se ha visto

empañado por una ola de violencia que

ha cobrado la vida de varios aspirantes y

candidatos en diferentes regiones de

México en los últimos meses.

Desde diciembre de 2023 hasta febre-

ro de 2024, al menos nueve personas afi-

liadas a partidos políticos han perdido la

vida en circunstancias violentas, según

un recuento realizado por El Universal.

Entre las víctimas se encuentran aspi-

rantes a alcaldías, diputaciones federales

y dirigentes de partidos, lo que ha gene-

rado preocupación y alarma en el ámbito

político del país.

Los casos reportados incluyen asesi-

natos en diversas partes de México,

desde Guerrero y Morelos hasta

Chiapas y Jalisco. 

Los incidentes van desde ataques

directos hasta emboscadas, y algunos

de los fallecidos estaban claramente

perfilados para contender en las próxi-

mas elecciones. 

Este clima de violencia política plan-

tea serias preocupaciones sobre la seguri-

dad de los candidatos y la integridad del

proceso electoral en general.

De acuerdo con datos del Instituto

Nacional Electoral (INE) y organizacio-

nes de derechos humanos, se registraron

más de 500 agresiones contra políticos y

candidatos en el período previo a las

elecciones de 2018. 

Estos incidentes incluyeron asesina-

tos, atentados, secuestros y amenazas, lo

que generó un clima de inseguridad y

miedo entre los participantes en el proce-

so electoral. La violencia electoral en

2018 alcanzó su punto máximo con el

asesinato de más de 130 políticos y can-

didatos, convirtiéndolo en uno de los pro-

cesos electorales más sangrientos en la

historia reciente del país. 

Entre las víctimas se encontraban can-

didatos a diferentes cargos, así como

líderes comunitarios y activistas políti-

cos. Estos ataques se llevaron a cabo en

diferentes regiones de México, destacan-

do estados como Guerrero, Veracruz y

Oaxaca como los más afectados.

CONÉCTATE
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Luego de que hayan asesinaron al

cuñado de Ricardo Monreal en

Fresnillo, el pasado miércoles.

Este sábado volvió a ser día de luto

para el senador morenista.

En esta ocasión, se trata de Jorge

Antonio Monreal Martínez, su sobri-

no, quien fue ejecutado a balazos en

el mismo municipio de Fresnillos,

Zacatecas.

Según informaron las autoridades

estatales, se habría tratado de un ata-

que directo en su contra, ocurrido en

la localidad de plateros.

Versiones indican que al menos dos

hombres armados dispararon contra

la víctima para después darse a la

fuga en una motocicleta.

Los hechos se registraron luego de

que 800 elementos del ejército arri-

baron al estado para reforzar la segu-

ridad.

El miércoles, Juan Pérez Guardado,

quien además de ser cuñado de

Ricardo Monreal, también era

Secretario de Desarrollo Social en

Fresnillo, fue asesinado a balazos en

plena vía pública mientras supervisa-

ba obras de limpieza.

Ahora asesinan a sobrino de Ricardo Monreal

Se recrudece la 
violencia política
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La escuadra regia liderada por Fernando Ortiz logra una
merecida victoria en el estadio BBVA.
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Rayados vence 3-2 a los Tuzos

Encienden la quinta
bomba de la presa

Cuchillo II

Tigres golea 3-0 a
Santos en Torreón

Confirman rebeldes
hutíes 17 bajas 

tras bombardeos 

‘La sociedad de la
nieve’ arrasó en los

premios Goya
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"Señores por favor sean serios", dijo

el entonces presidente Enrique Peña
Nieto ante la intención de un "grupo
oligárquico" que fue a Los Pinos a pro-
ponerle que, según sus encuestas, el
comediante Eugenio Derbez podría
ganarle a Andrés Manuel López
Obrador la Presidencia de la República
en la elección de 2018.

De acuerdo con el último libro del
presidente López Obrador "¡Gracias!",
que aparecerá publicado la próxima
semana, unos meses antes de la elección
presidencial, como el político
tabasqueño mantenía amplia ventaja
sobre los candidatos del PRI, José
Antonio Meade, y del PAN, Ricardo
Anaya, fueron a ver al entonces Jefe del
Ejecutivo.

"El grupo oligárquico, en su deses-
peración, volvió a visitar a Peña para
decirle que contaban con sondeos según
los cuales me ganaría el comediante
Eugenio Derbez; una de mis gargantas
profundas me contó que Peña
respondió: 'Señores por favor sean
serios'".

Como lo había adelantado en la
mañanera, el presidente López Obrador
narra que ese mismo grupo intentó con-
vencer al ingiero Carlos Slim de partic-
ipar como candidato único del PRIAN,
al ofrecerle la declinación en su favor de
los candidatos del PRI y del PAN.

"La veracidad de esta propuesta me
la confirmó el propio Slim, quien no
aceptó el desafío argumentando que él
tenía otro oficio. Era y sigue siendo un
hombre de negocios y por cierto nada
tonto!". Sin embargo, López Obrador
consideró que –por esos días- Slim
trastabilló porque en un acto para
defender la construcción del Aeropuerto
en el Lago de Texcoco dijo que él esta-
ba equivocado al no aceptar que se
trataba de un buen negocio.

"Con mucho respeto le contesté, que,
si así pensaba, que invirtiera él, porque
nosotros consideramos que era un buen
negocio para los políticos corruptos,
constructores y desarrolladores inmo-
biliarios, pero mal negocio para la
Hacienda pública y para los intereses de
la mayoría pueblo de México".
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Mientras la mayoría de los centros

de playa se encuentran rebosantes de
turismo nacional, las principales
zonas arqueológicas están perdiendo
visitantes.

México presume de una amplia
herencia cultural en forma de ruinas y
espacios arqueológicos que le permiten
atraer personas que gastan más dinero
en los destinos, también conocidos
como viajeros premium.

"La cultura atrae a un viajero más
sofisticado y educado, con mayor
poder de compra", dijo Gerardo
Herrera, especialista en turismo por la
Universidad Iberoamericana.

Explicó que la cultura es un pro-
ducto difícil de vender en el país, por
el desinterés de los mexicanos, pero
no es tan complicado ofrecerlo a los
extranjeros, principalmente a los
europeos, porque a varios les gusta la
cultura y requieren enterarse de la
existencia de los lugares, mediante
difusión y promoción.

Las zonas arqueológicas más espec-
taculares descubiertas hasta hoy
pertenecen a las culturas teotihuacana y

maya, aunque el país tiene cerca de 2
mil sitios que han preservado evidencia
de grandes civilizaciones, de los cuales
193 están bajo resguardo del Instituto
Nacional de Antropología e Historia
(INAH) y abren al público todo el año.

El acceso es gratis para mayores de
60 años y menores de 13, así como para
jubilados, pensionados, personas con
discapacidad, profesores y estudiantes.

Teotihuacán, Estado de México;
Chichén Itzá, Yucatán; Tulum,

Quintana Roo, y Palenque, Chiapas,
son las cuatro principales zonas arque-
ológicas, ya que concentraron 54% de
los turistas que llegaron a este tipo de
destinos el año pasado.

Sin embargo, mientras los extran-
jeros que visitaron estos cuatro com-
plejos se incrementaron de 2.7 a 2.8
millones entre 2022 y 2023, los tur-
istas mexicanos se redujeron de 3.6 a
3 millones, de acuerdo con informa-
ción del INAH.

Desafortunadamente volvió a estar de luto el senador morenista.

‘Buscaron a EPN
para que Derbez

estuviera en 
contra mía’

‘Fueron a visitar a Peña para decirle

que ganaría el comediante’. expresó.

Pierden las zonas arqueológicas turismo mexicano

Chichén Itzá perdió alrededor de 437 mil turistas mexicanos el año pasado.

Durante los últimos 3 meses se ha reportado el homicidio de varios aspirantes

o candidatos en diferentes partes del país.



a cercanía del gobierno
de Andrés Manuel
López Obrador y de su
movimiento político
con el gobierno de
Rusia ha sido, a lo

largo de toda su administración, un
tema de fricción y de tensión en la
relación con los Estados Unidos. La
negativa del Presidente mexicano a
condenar la invasión rusa a Ucrania y
tratar de asumir una supuesta “neutral-
idad” a partir de invocar los principios
de la política exterior mexicana, fue
tomada con molestia en Washington y
mereció comentarios y extrañeza por
parte de la administración Biden que
considera que el gobierno lopezo-
bradorista muestra simpatías por las
políticas militares y agresivas del pres-
idente Putin.

Tal vez fueron esas posiciones
ambiguas y escurridizas del gobierno
de México para ponerse del lado de
Estados Unidos y la OTAN en la guer-
ra rusa contra Ucrania, lo que llevó a
Washington a comenzar a observar
más de cerca la presencia y la influen-
cia de agentes del gobierno ruso que
operan en el territorio mexicano. Y de
acuerdo con una fuente diplomática y
militar de los Estados Unidos, en la
Casa Blanca han logrado documentar
que la embajada de Rusia en la Ciudad
de México es la que más agregados
militares acreditados y operando tiene
en México, muy por encima de los
agregados que tienen otras embajadas.

Según las fuentes estadounidenses,
Rusia tiene acreditados en México, a
través de su embajada, 11 militares
que trabajan como agregados de la
sede diplomática, mientras la embaja-
da de Estados Unidos, por ejemplo,
sólo tiene 4 agregados militares traba-
jando en México; la embajada de
Francia también tiene entre 3 y 4, al
igual que la mayoría de los países que
tienen sede diplomática en el territorio
mexicano. ¿Por qué el gobierno de
López Obrador y la Secretaría de
Relaciones Exteriores han autorizado
tanta presencia de militares rusos, que
representan casi el triple de los mil-
itares acreditados por otros países, que
son incluso más estratégicos para
México como su principal socio com-
ercial y vecino?

Esa es la pregunta que se están
haciendo lo mismo en la Embajada de
Estados Unidos en México que en las
oficinas de la Defensa, el Pentágono y
el Comando del Norte, donde ven con
suma preocupación que se le concedan
a Rusia tantos privilegios en materia
de acreditados militares. Porque
además de los 11 jefes militares rusos

acreditados formalmente por su
Embajada, las investigaciones de las
agencias militares estadounidenses
lograron documentar que hay otros 12
militares de origen ruso que operan
también en territorio mexicano, pero
sin tener una acreditación diplomática,
lo que les resulta aún más inexplicable
y delicado en Washington.

Históricamente el territorio de
México ha sido centro de espionaje
para las dos potencias confrontadas
desde la época de la Guerra Fría, lo
cual siempre propició que tanto Rusia,
o en su momento la antigua Unión
Soviética, y el propio Estados Unidos
inundaran a nuestro país con espías o
agentes encubiertos que reportaban
información lo mismo al Kremlin y a
la antigua KGB, hoy llamado Servicio
de Seguridad Federal o FBS de Rusia,
que a la CIA, el FBI o el Pentágono
estadounidense.

Eso no ha cambiado mucho en la
actualidad, cuando seguimos siendo
territorio estratégico primero para los
intereses de Estados Unidos, que nos
tiene incluidos en su Comando del
Norte como parte de su zona de seguri-
dad y defensa, mientras que Rusia
sigue viendo en México un enclave
para espiar a los Estados Unidos y una
plataforma para las relaciones rusas
con América Latina. A ese duelo
histórico que toma a México como
arena y centro de información y espi-
onaje, se ha sumando también China,
el principal adversario comercial y
político de Estados Unidos, que le dis-
puta ya frontalmente el liderazgo
como primera superpotencia mundial.

Y para sumar a la preocupación que
muestran en Washington por la des-
bordada presencia de los militares
rusos en su embajada en México, el
martes pasado, desde Washington, a
donde acudió a realizar una visita a la
Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, para poner una denuncia en
contra del Gobierno de la Ciudad de
México por “acoso y persecución judi-
cial” en su contra y la de su partido, el
candidato panista de la Alianza oposi-
tora a Jefe de Gobierno de la capital,
Santiago Taboada, le lanzó desde la
capital estadounidense una pregunta al
jefe de Gobierno de la CDMX, Martí
Batres:

“En la Ciudad de México ya está
pasando: tiempo aire del gobierno cap-
italino se está ocupando en el trans-
porte público que más se mueve en la
ciudad que es el Metro. Están utilizan-
do una parte de ese tiempo que le cor-
responde al gobierno para pasar en
estas pantallas del Metro de la ciudad,
la televisión rusa. ¿Cuánto costó eso,
dónde se cobró, cuánto se pagó o qué

contraprestación al gobierno de la
Ciudad de México? O ¿Será que en las
campañas electorales de la Ciudad de
México tendremos esa injerencia?
Entonces me parece muy delicado,
porque ya no sólo quedó en un anec-
dotario, es parte hoy de la progra-
mación que tiene el gobierno capitali-
no en sus televisiones”, dijo el can-
didato opositor, quien responsabilizó
directamente al Jefe de Gobierno,
Martí Batres, por la promoción y
difusión de la agencia de información
rusa RT, cuyos contenidos se trasmiten
en las pantallas del Metro de la ciudad.

Batres contestó de inmediato a la
pregunta de Taboada, pero no para dar
la información que éste le solicitó
sobre cuánto le cobran al medio
Russian Times (RT) por promoverlo
en el Metro, sino más bien el Jefe de
Gobierno le dio una respuesta política
y hasta en tono de sorna: “Le
recomiendo al señor Taboada que
cambie de asesores porque le están
vendiendo una estrategia que ya falló
hace 6 años. Nada más lo van a llevar
a hacer el ridículo. Atentamente: Martí

Batresovich”, publicó el gobernante
capitalino en su cuenta de Twitter. Y
más tarde, en conferencia de prensa,
habló también de los dichos del can-
didato panista: “Que un candidato se
tenga que estar confrontando con el
Jefe de Gobierno; su competencia está
en otro lado, es una muestra como de
desesperación. ¿Por qué se confronta
con el Jefe de Gobierno, yo no soy
candidato”.

En fin que por ahora, el tema de la
presencia rusa en México, a partir de
que detectaron en total unos 23 agre-
gados militares en la embajada de
Rusia en la Ciudad de México, ha
hecho que desde Estados Unidos vuel-
van a mostrar su incomodidad y
molestia por los privilegios que le
otorga el gobierno de López Obrador
al gobierno de Putin. Porque además
en Washington saben muy bien que
cada agregado militar acreditado en
México, sobre todo el caso de los
rusos, no los aprueba ni Relaciones
Exteriores ni la Sedena; quien da
directamente la anuencia es el
Presidente de México.

o hay manera de sentir sim-
patía ni comprensión y
mucho menos respeto.
Estos ejemplos de la nueva
clase política mexicana son
despreciables.

Sin ningún recato hacen sus bajezas, las
graban en sus teléfonos y las difunden en
redes sociales. ¿Por qué? Porque quieren y
porque pueden. Como cualquiera que deci-
da hacerlo.

La diferencia es que ellos son “servi-
dores públicos”, valga la ironía, y por eso
deberían ser buen ejemplo para los demás.
Pero, no.

Están en un momento de su vida en que
la suerte les sonríe, se sienten paridos por
hada austríaca, creen que todo —bueno,
casi todo— les sale bien, son semi dioses,
conocen a fulano y zutano, han estado en
casa de perengano, son unos genios para
los negocios, ya quisieran sus habilidades
políticas los rucos que antes se dedicaron a
su oficio y que hoy los desdeñan tanto
como unos a otros, se han dado a las más
buenas y a las más cotizadas, todos los
envidian.

Han saboreado el triunfo primero en su
pueblo, luego en su estado, suspiran por el
país entero y ¿por qué no? por el mundo
entero. Al fin que conocen a Elon, a quien
le deben servir lo mismo que una toallita
Tucks.

¡Son unos imbéciles!
Pero es lo que hay, aunque no sea lo que

toca.
El que me parece un imbécil superlati-

vo es el que ya gobierna o que lo intenta
infructuosamente.

Habría que consignar que la culpa no es
enteramente de él sino de quienes hicieron
la tontería de elegirlo. Lo tienen porque se
lo merecen. Cotidianamente comete estu-
pideces de las que gusta dejar registro
público, sin empacho de embarrar a los
suyos.

Con conciencia o sin ella, sirvió como
marioneta del gran titiritero. Y quizás eso
abona a su frustración y su declive. Lo que
explicaría, pero no justificaría, las pende-
jadas que comete.

El otro, tan insignificante, goza de sus
15 segundos de gloria. Nadie lo conocía,
bueno, quizás algunos sí, pero no era ref-
erente de nada.

Saltó a su efímera fama en una circun-
stancia “chelera”, como la de hace unos
días. Aunque no rodeado de borrachos sino
en una mesa familiar, la de una pareja a la
que le gusta hacer pública su vida privada.

Como sea, su insensatez da para lo
mismo.

Por hacerse el gracioso o quizás pen-
sando que le hacía un favor a un plumífero
sonorense presente, le echó una hablada a
un peso pesado de la política mexicana
quien lo barrió en redes. Pobre imbécil, no
sabe lo que hizo. Se metió con la persona
equivocada: “No se puede gobernar o
hacer política desde una borrachera de
poder o alcohol. Siempre ha dado malos
resultados. Eso lo sabe Dante Delgado.
Espero no estén usando drogas más duras
y descuiden a sus familias”.

O sea que de paso se llevó entre las
patas al dueño de su partido, a quienes
algunos, en otra época, les tocó su firme
afición al brindis y el tiempo de reflexión
que pasó en Pacho Viejo, de Coatepec,
Veracruz.

Total, un desastre.
¿Cómo puede alguien con esas creden-

ciales imaginar siquiera que votarán por él
para la presidencia de la república?

Ser joven no es ser idiota. Ser joven no
es ser insensato. Creer que van a conectar
con los de su generación porque hicieron
algo “cagado”, eso si es vivir en la pende-
ja.

Monitor republicano
¡Pero, si achú!
Al imbécil de marras no lo describo por

su exceso en el chupe, sino por las ton-
terías que comete.

El que esté libre de crudas que prepare
las siguientes cubas.

omparar la incidencia

delictiva ayuda a identi-

ficar lo abandonado,

omitido, ignorado.

Respecto de víctimas y

victimarios o en

relación con las policías y organismos

de procuración de justicia. Puede con-

tribuir a acreditar méritos de actores

institucionales y ciudadanos respecto de

las buenas prácticas.

El politólogo italiano Giovani

Sartori, y muchos antes y después de él

ciertamente, resaltaba la eficacia de la

teoría de los modelos comparados al

facilitar un mejor entendimiento de las

causas y mecanismos subyacentes a las

variaciones observadas en diferentes

contextos.

En seguridad no hay un modelo

único aplicable a toda una nación. La

Oficina de Naciones Unidas contra la

Droga y el Delito recomienda estrate-

gias regionalizadas con una base de

modelo general. La realidad lo confir-

ma.

Los problemas de inseguridad no son

los mismos para Guanajuato o Jalisco,

la Ciudad de México o el Estado de

México, aun con la vecindad geográfi-

ca. Sin embargo, hay delitos de atención

común posibilitadores de compara-

ciones.

Los datos zanjan las diferencias. Esta

semana, el gobernador de Jalisco,

Enrique Alfaro, cuestionó un supuesto

uso político de la agenda de seguridad

al presentar a su entidad como de mayor

riesgo en contraste con la capital

nacional.

De acuerdo con las cifras del

Secretariado Ejecutivo del Sistema

Nacional de Seguridad Pública —

órgano que desde 2015 realiza

mediciones sistemáticas de los delitos

con base en la información propor-

cionada por cada Fiscalía estatal—, la

tierra del tequila, el mariachi y de

algunos cárteles de presencia interna-

cional, es más insegura.

El año pasado, el estado gobernado

por Alfaro registró 27 mil 252 carpetas

de investigación por delitos de alto

impacto por 27 mil 207 de la entidad

administrada por Martí Batres. En tasa

por cada 100 mil habitantes son 315 por

303 respectivamente. La distancia

podría parecer mínima.

Así como no se pueden regatear los

avances en seguridad —ambas dismin-

uyeron en 51 por ciento la incidencia

delictiva entre 2019 y 2023— tampoco

se puede negar la mejor posición de una

sobre otra en delitos carentes de cifra

negra, como el homicidio doloso y el

robo de vehículo con y sin violencia.

El año pasado, en la entidad emecista

se registraron mil 441 asesinatos, casi el

doble de los 778 de la capital nacional.

En el robo de vehículo con violencia

fueron 4 mil 099 por mil 545, y en los

casos sin violencia 7 mil 535 por 4 mil

609.

Desde 2019, con la política de

seguridad iniciada por Claudia

Sheinbaum, la tendencia a la baja en los

delitos ha sido constante. Una estrategia

de probada eficacia, cuyos aspectos

centrales podrían ser la base de un mod-

elo nacional.

Los datos marcan la diferencia. ¡Ay,

Jalisco!

na y otra vez, el Presidente
ha mostrado que la división
de poderes le estorba. Las 18
iniciativas de reformas con-
stitucionales que presentó el
pasado 5 de febrero repre-

sentan la continuación de sus ataques a los
otros poderes, su empecinamiento mili-
tarista y una justificación para incidir ilegal-
mente en el proceso electoral. Pareciera que
es su estocada final al país antes de retirarse
(esperemos) a su rancho.

En ellas no tiene empacho en desapare-
cer diversos órganos constitucionales
autónomos, que son vitales para asegurar la
independencia y la imparcialidad en la toma
de decisiones. También se amenaza con
destruir al Poder Judicial de la Federación,
cuya independencia le resulta igualmente
incómoda porque considera que su voluntad
es la única que debe prevalecer. Tampoco
pudo faltar una iniciativa que demostrara su
obsesión por destruir al Instituto Nacional
Electoral. Con ella pretende legalizar los
abusos y las ilegalidades que han cometido
el gobierno federal y sus aliados locales en
materia electoral.

Además, sigue empecinado en lograr que
la Guardia Nacional (GN) sea militar. Ahora
envió una contrareforma constitucional que

contempla una plena militarización de la
agrupación, otorgándole fuero militar a sus
miembros, descartando al personal civil e
integrándola orgánica, funcional y adminis-
trativamente a la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Es una irresponsabilidad insistir en mov-
ilizar soldados cuando el Ejecutivo ha
empoderado a los grupos criminales.
También son peligrosas las facultades de
investigación que les quiere otorgar al
Ejército, sobre todo a la luz de la confirma-
ción de labores de espionaje que no les cor-
responden y que, dada la inacción contra las
las organizaciones delincuenciales, sólo
pueden tener una motivación política o de
control social.

La iniciativa confirma que, para el
Presidente, la GN siempre han formado
parte del Ejército y de la Marina, solo que
con un uniforme distinto. También que todo
esto ha servido para sellar una alianza par-
tidista con al menos parte de la cúpula mil-
itar, como pieza del régimen dictatorial que
pretende imponerle a México.

Durante los cuatro años de operación de
la Guardia, no se ha registrado una dismin-
ución de la violencia y ha aumentado el
control territorial de los grupos delictivos.
Los estados que han recibido un despliegue
excepcional de elementos por coyunturas de

violencia no han resuelto sus problemáticas,
por el contrario, han crecido como en
Guerrero, Michoacán o Guanajuato.

Esto se debe a su ineficiencia en materia
de seguridad. Esto queda de manifiesto en
el 2do Informe Semestral de la Fuerza
Armada Permanente que entregaron al
Senado. En ese documento se destaca que
adicional a los 128 mil elementos de la GN
hay 78 mil militares y marinos en tareas de
seguridad, sumados son 206 mil efectivos.
Entre todos solo presentaron ante el
Ministerio Público a 2,662 personas en
2022, es decir, se requiere a 77 elementos
para detener a una sola persona. Alarmante
ineptitud.

Así las deficiencias de la institución que
concentra el presupuesto de seguridad en el
país. Por eso, es tan importante para las can-
didatas presidenciales definir alternativas
no solo para frenar la militarización, sino
para garantizar una estrategia que permita
revertir la situación de violencias e inse-
guridad que padece México.

En ese sentido, es importante reconocer
la imperiosa necesidad de que el Estado
garantice su presencia y control en todo el
territorio. Por ejemplo, en espacios rurales y
semiurbanos de contextos complejos, ahí la
GN sería de relevancia: preservando el
carácter civil mediante su adscripción a la
SSPC y un mando civil o militar en retiro.
Hasta el Presidente los podría tener cerca en
su rancho.
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Ciudad de México/El Universal.-

"Los debates tienen que hacerse en
un ambiente de neutralidad para que
puedan conocerse las ideas de las can-
didatas y el candidato", consideró
Claudia Sheinbaum.

Lo anterior, ante las acusaciones del
dirigente nacional de Morena, Mario
Delgado, quien señaló que el Instituto
Nacional Electoral (INE) designó a
Signa Lab, del Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores de Occidente
(ITESO), como el encargado para
seleccionar las preguntas en el primer
debate presidencial, pero su directora
está en contra de la autollamada Cuarta
Transformación.

"Se seleccionó al ITESO como la
institución, no pública, para poder
seleccionar las preguntas y Mario
Delgado demostró claramente cómo la
directora del ITESO está en contra de
la Cuarta Transformación", indicó en
un panel de medios en Sonora.

Sheinbaum Pardo hizo hincapié en
que dentro de la coalición Sigamos
Haciendo Historia —conformada por
Morena, PT y PVEM—, de la que es
abanderada, no se considera como la
mejor opción marcar preferencias por

algunos de los proyectos.
Hizo un llamado a que los procesos

de la siguiente etapa de la vida
democrática se vivan en neutralidad

para que las mexicanas y mexicanos
puedan ejercer su derecho a elegir los

destinos de la nación con libertad.
Por otro lado, al señalar que no es

necesario recurrir a pensamientos fuera
del país, la virtual candidata presiden-
cial de la coalición Sigamos Haciendo
Historia consideró que en la oposición
se sienten avergonzados de la identidad
de México, mientras que en la Cuarta
Transformación admiran al pueblo y su
historia.

"Nuestra identidad está aquí, en
México, con las y los mexicanos y con
los que menos tienen, esa siempre va a
ser la identificación de Morena", anotó
Claudia Sheinbaum.

ACUSAN A ALFARO DE

METERSE EN PROCESO

ELECTORAL

El presidente nacional de Morena,
Mario Delgado, acusó al gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, de meter las
manos en el proceso electoral debido a
un acuerdo local que perjudica a la
coalición Sigamos Haciendo Historia, a
la que obliga a cambiar a sus can-
didatos en por lo menos 20 municipios.

"Es un ataque sistemático, están
tomando medidas que son fuera de toda
lógica jurídica y que caen en los exce-
sos, refleja la desesperación".

Ciudad de México/El Universal.-

Catalina Monreal, hija del senador
Ricardo Monreal, fue electa por
Morena para buscar gobernar la
alcaldía Cuauhtémoc en las elecciones
del 2 de junio.

En sus redes sociales, el presidente
del partido en la capital, Sebastián
Ramírez, informó que Caty Monreal
fue electa y obtuvo la preferencia en las
encuestas que realizó el partido guinda.

Catalina Monreal es una de las dos
hijas de Ricardo, exgobernador de
Zacatecas, exdelegado de Cuauhtémoc
y actual Senador de Morena.

Elda Catalina Monreal Pérez, cuenta
con una licenciatura en Derecho y una
Maestría en Políticas Públicas y
Género; es activista, luchadora social y
promotora de los derechos humanos de
las mujeres, niñas, niños, personas con
discapacidad, y grupos vulnerables.

Preside la asociación civil Rosa

Mexicano, la cual fomenta la igualdad,
la inclusión y el empoderamiento de la
mujer y de las personas con discapaci-
dad; además, de forma personal trabaja

por las causas más importantes de este
país como la democracia, la seguridad y
la protección de los sectores más vul-
nerables.

Ciudad de México/El Universal.-

Tras el asesinato de 2 integrantes de
la familia Monreal, Antonio Monreal
Martínez, y hace 3 días de Juan Pérez
Guardado, director de Desarrollo
Social de Fresnillo y cuñado de
Ricardo Monreal, éste último calificó
como una "época dura" y "dolorosa" la
situación de inseguridad en México.

"Época dura y dolorosa para el país,
para Zacatecas, donde familias enteras
han sufrido, incluso la mía. Hace 2
años, el gobernador @DavidMonrealA
decidió combatir la delincuencia e
impunidad; a su esfuerzo y el del pres-
idente @lopezobrador_ sumemos el
nuestro, para lograr la paz", escribió el
legislador la tarde de este sábado en su
cuenta de X.

Este sábado se registró el asesinato
de un familiar de Monreal Ávila, en la
comunidad de Plateros, dentro del
municipio de Fresnillo, Zacatecas.

Se trata de Jorge Antonio Monreal
Martínez, según lo dio a conocer el
secretario General del Gobierno de la
entidad, Rodrigo Reyes Murgüerza a
través de una publicación en sus redes
sociales.

Indicó que también se reforzó la
presencia de las autoridades para dar
con los responsables.

De acuerdo con medios locales, se
reportó un ataque armado en la comu-
nidad de Plateros en el que resultó
muerto Monreal Martínez.

El pasado 7 de febrero, el director de
Desarrollo Social del Ayuntamiento de
Fresnillo, Juan Pérez Guardado, fue
asesinado en ataque armado cuando se
encontraba en las inmediaciones del
Hospital Real de Minas, en Fresnillo.

Por lo que Fuerzas Armadas,
enviaron 800 elementos del Ejército
Mexicano al estado para su despliegue
como parte de las tareas de pacifi-
cación.

Ciudad de México/El Universal.-

En respuesta a los embates que
Alejandro Moreno ha realizado en su
contra en redes sociales, Jorge Álvarez
Máynez expuso los 6 "momentos este-
lares de corrupción, complicidades,
pactos políticos y entreguismo" del
líder nacional del partido tricolor.

Desde Campeche, ciudad natal de
"Alito" Moreno, el emecista enumeró
situaciones que reflejan "todo lo que él
nunca será en la política" porque él sí
hará una campaña de altura distinta a lo
que "la vieja política (…) bola de
mafiosos y delincuentes" hacen actual-
mente desde sus cargos.

Así, el abanderado de Movimiento
Ciudadano (MC) por la presidencia de
México criticó que Alejandro Moreno
compró terrenos de miles de metros
cuadrados, donde tiene mansiones "con
lujos y excentricidades"; la compra de
dos vehículos McLaren, cada uno por
seis millones de pesos; haber entregado
el gobierno de Campeche a Morena;
querer desaparecer al INE y al Tribunal
Electoral; aprobar la militarización del
país y pactar con el "Niño Verde" en

Campeche para facilitarle el camino a
cargos públicos.

"El tipo está tocado, la corrupción lo
ha llevado a niveles estratosféricos",
dijo al respecto el candidato presiden-
cial más joven de México en al menos
un siglo.

"Él representa todo lo que yo nunca

voy a ser en la política, por eso doy por
concluido este intercambio con esa
bola de mafiosos y delincuentes, pero
desde su tierra, que él se quede con la
política basura, nosotros vamos al
futuro, a lo nuevo, a hacer una cam-
paña de altura a partir del primero de
marzo", añadió Álvarez Máynez.

Alito asegura que llegar a la presi-
dencia es el sueño guajiro de Máynez

Por medio de redes sociales, Alito
Moreno se lanzó contra el candidato de
Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez
y lo etiquetó en una publicación que tit-
uló: "Los momentos estelares de
@AlvarezMaynezen su sueño guajiro
presidencial".

Allí enlistó 3 momentos que consid-
eró relevantes:

"1. Aceptar jugarle al esquirol de
Morena.

2. Cuando su compañero de juerga
lo ungió como su sucesor a media bor-
rachera.

3. Cuando se le filtró un video en
plena borrachera, siendo ignorado por
todos los que lo acompañaban en el
juego de fútbol".

Ciudad de México/El Universal.-

Rosario Robles llamó "violador" a
Gerardo Fernández Noroña, la econo-
mista aseguró que el representante del
PT en el Consejo del INE "violó" su
nombre y su presunción de inocencia al
decirle "corrupta".

Por medio de sus redes sociales la
exsecretaria de Desarrollo Agrario,
acusó al presidente López Obrador de
enviarle un mensaje. "¿Tan mal está su
candidata que tienen que amenazar
para callarme?", dijo.

"Noroña es un violador. Violó en
público mi nombre y mi presunción de
inocencia. ¿Ahora es fiscal y juez?",
escribió Robles en su cuenta de X.

Finalmente, la política afirmó que
procederá legalmente contra ese "mis-
ógino y cobarde".

Caty Monreal gana encuesta en Cuauhtémoc

Catalina Monreal es una de las dos hijas de Ricardo, exgobernador de
Zacatecas, exdelegado de Cuauhtémoc y actual Senador de Morena.

Sheinbaum exige neutralidad en debates
"Los debates tienen que hacerse en un ambiente de 

neutralidad para que puedan conocerse las ideas 
de las candidatas y el candidato"

Señala que hay intereses que están contra la Cuarta Transformación

México atraviesa una
"época dura y dolorosa"

"Época dura y dolorosa para el país, para Zacatecas, donde familias enteras
han sufrido, incluso la mía”, escribio Ricardo Monreal.

"Noroña es 
un violador 
y misógino"

La economista aseguró que el representante del PT en el Consejo del INE
"violó" su nombre y su presunción de inocencia al decirle "corrupta".

Chocan Álvarez Máynez y ‘Alito’ Moreno

Siguen las peleas.
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Chilpancingo, Gro/El Universal.-
Taxis y urvan volvieron a las calles

de la capital de Guerrero, pero no
todos: la mayoría sigue sin salir por el
temor de ser atacados por las organiza-
ciones criminales, pese la operación de
vigilancia de soldados del Ejército, la
Guardia Nacional y la Policía Estatal.

El gobierno de Guerrero anunció
que desde el viernes 40 por ciento de
taxis y 20 por ciento de urvan
reanudaron el servicio.

Este sábado, el servicio del trans-
porte público se fue restableciendo, sin
embargo, algunos choferes lo hicieron
con un aumento en la tarifa. Por ejem-
plo, las urvan pasaron de ocho a diez
pesos el pasaje; mientras que en los
taxis la tarifa mínima la pasaron de 60
a 80 pesos.

Los taxis y las urvan aún son insufi-
cientes, en cada ruta hay muy pocas
unidades.

Según el gobierno del estado, el ser-
vicio se irá restablecido paulatina-
mente. Hasta ahora no se ha informado
y el lunes también se reanudan las
clases.

Sin embargo, los usuarios se
subieron a las unidades tras cinco días
de ausencia.

VIOLENCIA EN GUERRERO
La mañana del lunes, en menos de

dos horas, fueron asesinados cuatro
choferes, uno de una urvan de ruta
local; dos de rutas foráneas y uno de un
taxista, este último fue quemado dentro
del vehículo.

Tras estos asesinatos, Chilpancingo
casi se paralizó. El martes todas las
escuelas suspendieron las clases,
muchos comercios cerraron y otros

redujeron sus horarios. A las 6 de la
tarde las principales calles y zonas
comerciales se comenzaban a ver
desérticas.

En respuesta, el Ejército, Guardia
Nacional y la Policía Estatal imple-
mentaron una operación de vigilancia
en toda la ciudad; sin embargo, los
ataques no han parado. Ya con la ciu-
dad blindada han quemado urvan y
taxis.

En este año, Chilpancingo es la ter-
cera ciudad que se paraliza por la falta
de transporte público. Primero fue
Acapulco y luego Taxco.

Ciudad de México/El Universal.-

"Cuando los tribunales le juegan a la
política, los tribunales acaban contami-
nados por la política", asegura el min-
istro en retiro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), José
Ramón Cossío Díaz, quien acaba de
publicar junto con José Omar
Hernández Salgado, el libro "La
Suprema Corte en la Revolución" (IIH-
IUNAM/ El Colegio Nacional), donde
abordan la historia de la Suprema Corte
entre 1910 y 1917.

Periodo de la usurpación de
Victoriano Huerta, en el que los min-
istros, afirma Cossío Díaz, se subordi-
naron a Huerta y al proceso político, y
terminaron "completamente degrada-
dos e involucrados en un proceso que
no les correspondía".

El doctor en derecho por la
Universidad Complutense de Madrid,
que fuera ministro de la SCJN entre
2003 y 2018, y es integrante de El
Colegio Nacional desde 2014 y colum-
nista de EL UNIVERSAL, habla del
momento histórico que revisa el libro
—el corte es en 2017 con la promul-
gación de la Constitución—; y reflex-
iona sobre las resonancias con la actu-
alidad.

¿Qué importancia tiene para la his-
toria de la Corte el periodo que anal-
iza?

Abordamos desde finales del
Porfiriato cuando la Corte estaba muy
desacreditada, todos los ministros que
eran electos popularmente, con muchas
mañas, eran propuestos por el presi-
dente Díaz y formaban parte de las
élites porfirianas. Lo que es realmente
brutal de aquel periodo, es que cuando
Victoriano Huerta usurpa el poder y
detiene al Presidente Madero y al
vicepresidente Pino Suárez, manda un
telegrama a todos los gobernadores, a
todos los poderes, diciendo que tienen
que apoyar el golpe que acaba de dar,
pero Venustiano Carranza, gobernador
de Coahuila, llama a desconocer a
todos los poderes que se subordinen o
acepten la imposición de Huerta; y la
Corte, en uno de los actos más tristes

de nuestra vida institucional nacional,
acepta a Huerta como usurpador del
poder. Esto lleva a la lucha armada y a
que de 1914 a 1917 el país no tuviera
Suprema Corte de Justicia.

La llamada 4T considera como la
tercera transformación, ¿qué enseña?

La enseñanza del periodo y un ele-
mento de valoración personal, es que
cuando los tribunales le juegan a la
política, los tribunales acaban contami-
nados por la política. Aquí los min-
istros de la Corte de 1913 quisieron
apoyar a Huerta, pensaron que era el
salvador de la crisis, no entendieron
que su trabajo no consistía en apoyar a
Huerta, que eso era un proceso político,
pero los ministros se subordinaron a
Huerta y al proceso político y termi-
naron completamente degradados e
involucrados en un proceso político
que no les correspondía.

¿Era apegarse a la Constitución?
Una lección muy importante es que

cada quien tiene que hacer las fun-
ciones que la Constitución le otorga en
el ejercicio de su cargo y no estar
haciéndole al adivino, al acomodaticio
en los procesos políticos. Esa es una
gran lección que se aprendió.

¿Qué implicaría la selección de min-
istros por voto popular?

Es una pésima idea, creo que, salvo
Bolivia, ningún país del mundo, y es
importante verlo, ha aceptado esta
idea. Creo que los ministros deben
tener una legitimación. Qué bueno que
participa el Presidente y los senadores,
como está ahora, pero decir que tiene
que ser mediante elección popular es
un error. Quienes quieran ser ministros
como no son personas conocidas, con-
secuentemente para una elección se
tienen que dar a conocer, ¿cómo se van
a dar a conocer a quienes aspiren a
ministros?, ¿va a haber un voto?, ¿va a
haber una influencia de los partidos,
del poder político, de la delincuencia?
Hay discusiones que en esta simplifi-
cación excesiva que siempre hace el
Presidente no ha querido considerar. Es
una mala solución la de ir a un modelo
electoral, no es un buen momento y
nunca lo será.

Ciudad de México/El Universal.-

Nacional Monte de Piedad y el
sindicato de trabajadores mantienen
pláticas sobre posibles modificaciones
al contrario colectivo de trabajo y
volvieron a prorrogar el estallamiento
de huelga que estaba previsto para el 9
de febrero.

Monte de Piedad dijo que "con-
tinúan las sesiones de conciliación en
juzgado y se ha llegado a la decisión de
que no habrá huelga por parte del sindi-
cato, estableciéndose una prórroga al
último minuto del 14 de febrero del
presente año. El objetivo sigue siendo
alcanzar un acuerdo y, para ello, se van
a agotar todas las instancias".

De acuerdo con la institución se
prevé que continúen las sesiones de
conciliación programadas con la juez
que supervisa el caso, quien asumió el
control de este asunto y lo conoce a
fondo.

"Nacional Monte de Piedad seguirá
poniendo todo de su lado para llegar a
una resolución y evitar tomar acciones
dolorosas. Se harán todos los esfuerzos
para llegar a acuerdos sensatos y se
espera, de buena fe, la reciprocidad del
sindicato, cuyo dirigente hasta el
momento ha priorizado intereses par-
ticulares, negándose a llevar la prop-

uesta de mediación a consulta de los
trabajadores, como es su derecho",
indicó.

Añadió que está en el interés de la
autoridad judicial resolver la prob-
lemática, puesto que ve la necesidad de
un acuerdo beneficioso para las partes,
velando por la misión social de una de
las instituciones de asistencia privada

más grandes del país.
"Nacional Monte de Piedad es una

institución que siempre se ha esforzado
por el bienestar de clientes, empleados
y público en general, y con la necesaria
voluntad de la contraparte, se sigue
confiando en llegar a un acuerdo. Falta
la disposición real del sindicato para
alcanzarlo", dijo.

Ciudad de México/El Universal.-

Este viernes arribó un embarque al
Aeropuerto Internacional Felipe Ánge-
les (AIFA), con cuatro millones 530
mil vacunas Abdala contra Covid-19.

El biológico fue desarrollado por el
Centro de Ingeniería Genética y
Biotecnológica del Ministerio de Salud
Pública de Cuba.

La Secretaría de Salud informó que,
del 26 de enero de 2024 a la fecha, han
llegado a México siete millones, 381
mil 800 vacunas, envasadas del
biológico Abdala.

Además, la dependencia recalcó que
la vacuna Abdala es "segura, eficaz, de
calidad y está autorizada por Cofepris
para uso de emergencia y se utilizará
para reforzar la Campaña Nacional de
Vacunación Invernal 2023-2024".

Actualmente la variante jn.1 denom-
inada pirola es de interés.

En diciembre de 2023, la OMS
clasificó la jn.1 como una variante de
interés debido a su rápida propagación
y recalcó que las vacunas siguen prote-
giendo contra el virus. Al respecto,
Baruch exhortó a la población que está
en los grupos de riesgo a usar cubrebo-
cas, tomar distancia y ventilar los espa-
cios.

Expertos consideraron que los casos
de Covid-19 en México se mantienen
estables ante la temporada invernal,
pero alertaron que la variante jn.1,
denominada pirola, arribaría con fuerza
a México, debido a que en Europa,
Asia, Canadá y Estados Unidos se ha
visto un incremento considerable de
contagios.

Ciudad de México.-                            

A partir del 9 de febrero y hasta el
31 de marzo de 2024, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) inició una
amplia operación a nivel nacional, des-
plegando a 49 mil 780 personas Super-
visoras y Capacitadoras-Asistentes
Electorales (CAE).

Este despliegue tiene como objetivo
llevar a cabo la primera etapa de capac-
itación electoral, la cual involucra visi-
tar los domicilios de ciudadanas y ciu-
dadanos previamente sorteados por las
300 Juntas Distritales Ejecutivas (JDE)
del INE el pasado 6 de febrero.

Durante este periodo, se tiene pre-
visto visitar a un total de 12 millones
819 mil 751 personas nacidas en marzo
y abril, representando el 13% de la
Lista Nominal. Estas personas podrían
integrar las 170 mil casillas previstas a
instalar en la Jornada Electoral del 2 de
junio.

En esta etapa, 42 mil 657 Capacita-
dores-Asistentes Electorales, coordina-
dos por 7 mil 123 Supervisores Electo-
rales, se encargarán de identificar si la
ciudadanía insaculada cumple con los
requisitos legales para ser funcionaria-
do de casilla, así como motivarla y sen-
sibilizarla sobre la importancia de su
participación en el proceso electoral.

En caso de no localizar a la persona
sorteada durante la visita, se dejará una
notificación junto con los datos de la
Junta Distrital Ejecutiva. Además, se
realizarán esfuerzos adicionales para
contactar a las personas sorteada nue-
vamente y extenderles la invitación a

participar.
Durante las visitas, se prestará espe-

cial atención a las personas con dis-
capacidad, brindándoles información
detallada sobre las medidas de
nivelación y el Protocolo de discapaci-
dad, así como sobre el proceso de
capacitación y las actividades a realizar
en la Jornada Electoral.

Del 9 de febrero al 4 de abril de
2024, las y los vocales de Capacitación

Electoral y Educación Cívica Distrital
actualizarán la información de las per-
sonas capacitadas y no capacitadas en
el sistema correspondiente.

Basándose en esta información, las
JDE llevarán a cabo una evaluación
imparcial y objetiva para elaborar un
listado final de las personas que
cumplen con los requisitos legales para
integrar las Mesas Directivas de
Casilla.

Regresa el 
transporte 
en Guerrero

El gobierno de Guerrero anunció que desde el viernes 40 por ciento de taxis
y 20 por ciento de urvan reanudaron el servicio.

Prorrogan huelga en Monte de Piedad

Volvieron a prorrogar el estallamiento de huelga que estaba previsto para el
9 de febrero.

Elegir ministros por voto 
popular, un error: Cossío

El ministro en retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
José Ramón Cossío Díaz

Llegan a México más de 4 
millones de vacunas Abdala

La Secretaría de Salud informó que, del 26 de enero de 2024 a la fecha, han
llegado a México siete millones, 381 mil 800 vacunas, envasadas del biológi-
co Abdala.

Inicia INE la primera 
etapa de capacitación 

Desde el 9 de febrero hasta el 31 de marzo de 2024, el INE puso en marcha
una extensa operación con el objetivo de llevar a cabo la primera fase de
capacitación electoral.



Estados Unidos.-

La organización de defensa de los dere-
chos de los animales, PETA, con sede
en Los Ángeles, ha lanzado un llamado
al fabricante de atracciones de parques
de diversiones Thrill Thrive
Entertainment, con sede en Nueva
York, instándolos a abandonar el uso de
imágenes de animales en sus diseños de
carruseles y atracciones. 

En una carta enviada el martes al
presidente de la compañía, con sede en
Brooklyn, la organización expresó su
preocupación por el impacto negativo
que estas representaciones tienen en la
percepción de los animales.

"Los carruseles temáticos de anima-
les refuerzan la idea de que estos seres
sensibles están aquí simplemente para
nuestro entretenimiento", declaró un

portavoz de Animals Unite en un
comunicado de prensa. La presidenta
de la organización, Sarah Johnson,
subrayó la importancia de educar a los
niños sobre el respeto y la compasión
hacia todos los seres vivos.

"Los niños aprenden jugando, y
enseñarles a tener respeto y compasión
por todos los seres vivos puede ayudar
a crear un mundo más justo y miseri-
cordioso", expresó Johnson. 

En respuesta, Thrill Thrive
Entertainment emitió un comunicado
en el que afirmaba que estaban revisan-
do activamente sus diseños y políticas
para garantizar que reflejaran los valo-
res de respeto y compasión hacia los
animales.

"Reconocemos la importancia de
este asunto y estamos comprometidos a
trabajar en estrecha colaboración con

organizaciones como PETA para
encontrar soluciones que sean éticas y
respetuosas hacia todos los seres
vivos", declaró el presidente de la com-
pañía.

La discusión sobre el uso de imáge-
nes de animales en parques de diversio-
nes ha generado opiniones encontradas
entre los defensores de los derechos de
los animales y la industria del entrete-
nimiento.

Mientras algunos argumentan que
estas representaciones son parte de la
tradición y la diversión, otros sostienen
que perpetúan una visión reduccionista
y despectiva de los animales.

Reavivando el debate sobre el papel
de la industria del entretenimiento en la
promoción del respeto hacia los anima-
les, como sucedio anteriormente en los
circos, con el uso de los animales.

La organización expresó su preocupación por el impacto negativo que estas
representaciones tienen en la percepción de los animales.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 11 DE FEBRERO DE 2024

Pide PETA quitar figuras de animales de carruseles

Estados Unidos.-

El expresidente de Estados Unidos,
Donald Trump, ha hecho declaraciones
este sábado en las que aborda la situa-
ción de la guerra entre Ucrania y Rusia,
expresando su opinión de que debe
ponerse fin al conflicto. 

Durante un mitin de campaña en la
ciudad de Conway, Carolina del Sur,
Trump destacó su desaprobación por el
envío de más ayuda al extranjero,
mientras el Senado estadounidense
busca avanzar con un paquete para pro-
porcionar fondos de emergencia tanto
para Ucrania como para Israel, según
informaron medios de comunicación.

En sus declaraciones, Trump se refi-
rió al presidente ucraniano, Volodimir
Zelenski, como "el mayor vendedor de
la historia" y planteó la posibilidad de
que Estados Unidos pudiera perder
grandes sumas de dinero si Ucrania lle-
gara a un acuerdo con Rusia y decidie-
ra no seguir tratando con ellos.

El retorno potencial de Trump a la
Casa Blanca se convierte cada vez más
en un factor relevante en el conflicto
entre Ucrania y Rusia. 

Esto ocurre después de que la con-
traofensiva ucraniana fracasara, surgie-
ran disputas entre Zelenski y su princi-
pal comandante militar, y la ayuda mili-
tar estadounidense quedara estancada
en el Congreso. 

Zelenski manifestó este mes su
esperanza de que los cambios políticos

en Estados Unidos no resulten en el fin
del apoyo a Ucrania.

Trump abordó el tema de Ucrania solo
brevemente durante su campaña para
superar a Nikki Haley, su principal rival
republicana, en las primarias de Carolina
del Sur el 24 de febrero. 

Esta fue su primera visita al estado
desde su victoria en las primarias de New
Hampshire en enero.

Las encuestas muestran a Trump en
una posición dominante en Carolina del
Sur, superando a Haley por un margen
significativo de 31 puntos porcentuales en
el promedio de RealClearPolitics de las
encuestas estatales republicanas. 

Este respaldo sólido sugiere que
Trump mantiene una fuerte base de

apoyo en el estado.
En medio del conflicto en Ucrania, la

situación humanitaria continúa siendo una
preocupación importante. 

Los enfrentamientos armados y la
inestabilidad política han generado des-
plazamientos masivos de civiles, exacer-
bando la crisis de refugiados en la región. 

Organizaciones internacionales como
el Alto Comisionado de las Naciones
Unidas para los Refugiados (ACNUR)
están trabajando para brindar asistencia a
los desplazados, pero la falta de acceso a
áreas afectadas dificulta enormemente sus
esfuerzos.

Además, las tensiones entre Ucrania y
Rusia siguen siendo un punto álgido en la
geopolítica mundial. 

Yemen.-

La escalada de tensiones en Yemen ha
llevado a un aumento significativo en
los ataques aéreos liderados por
Estados Unidos y el Reino Unido, en
respuesta a los ataques hutíes contra
embarcaciones comerciales en el mar
Rojo, en particular, contra intereses
israelíes y sus aliados. 

Estos ataques han generado una
mayor polarización en la región y han
provocado un número considerable de
víctimas, incluyendo a miembros de
la milicia hutí. 

La retórica belicosa y las acciones
militares en curso plantean un riesgo
real de escalada y prolongación del

conflicto.
Las tensiones entre Estados Unidos

y los hutíes han alcanzado un punto
crítico, con Washington considerando
la clasificación del grupo como una
organización terrorista si continúan
los ataques contra barcos comerciales
occidentales en la región. 

Esta medida podría tener conse-
cuencias significativas en la dinámica
del conflicto y en las relaciones
diplomáticas en la región, exacerban-
do aún más la situación y complican-
do los esfuerzos por encontrar una
solución política.

Por otro lado, la postura de Irán, un
importante actor regional y aliado de
los hutíes, está experimentando un

cambio notable hacia una posición
más reservada y conciliadora. 

Aunque históricamente ha respal-
dado a grupos como los hutíes en
Yemen y Hezbolá en Líbano, Irán está
buscando evitar una escalada mayor
en el conflicto y está comprometido
con encontrar una solución política al
conflicto entre Israel y Hamas. 

Sin embargo, las advertencias de
posibles consecuencias para Israel
muestran que Irán sigue siendo una
fuerza a tener en cuenta en la región y
que las tensiones podrían intensificar-
se si no se logra un compromiso
diplomático.

Por lo que las consecuencias de los
ataques de los hutíes contra buques
comerciales en el mar Rojo con el
hundimiento de varios barcos, han
aumentando la gravedad del conflicto
marítimo en la región. 

Estos incidentes han provocado
una respuesta contundente por parte
de las fuerzas estadounidenses y britá-
nicas, que han intensificado sus ope-
raciones militares en Yemen en un
intento por contener la amenaza a la
seguridad marítima en el área. 

Además del riesgo para la vida de
los tripulantes y la interrupción del
comercio marítimo, representando
una escalada significativa en la con-
frontación entre los hutíes y sus opo-
nentes regionales e internacionales,
calificandose de terroristas.

Alemania.- 

La Organización del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN) ha emitido una
llamada urgente para aumentar la pro-
ducción de armas en Europa, ante el
temor de un prolongado conflicto con
Rusia y la posibilidad de que la agresión
rusa se extienda a otros países si el
Kremlin emerge victorioso en la guerra
en Ucrania. 

El secretario general de la organiza-
ción, Jens Stoltenberg, advirtió sobre la
necesidad de prepararse para una con-
frontación que podría prolongarse duran-
te décadas, aunque reiteró que la OTAN
no busca una guerra con Rusia.

En una entrevista con el diario
alemán Welt am Sonntag, Stoltenberg
subrayó la importancia de apoyar a
Ucrania y fortalecer las capacidades
militares de la Organización del
Tratado del Atlántico Norte como

medida defensiva primordial. 
Destacó la necesidad de restaurar y

expandir rápidamente la base industrial
para aumentar los suministros a Ucrania
y reponer las existencias propias de la
organización. 

En este sentido, hizo hincapié en la
transición de una producción de arma-
mento lenta, propia de tiempos de paz, a
una producción de alto ritmo acorde a
tiempos de conflicto.

Reflejando la creciente preocupación
por la escalada de tensiones en Europa
oriental y la necesidad de adoptar medi-
das preventivas ante posibles escenarios
de confrontación prolongada. 

En medio de la incertidumbre geo-
política y la volatilidad en la región, la
organización busca fortalecer su capaci-
dad de disuasión y defensa, así como
enviar un mensaje claro de solidaridad
con Ucrania y otros países afectados por
la agresión rusa.

"Tenemos que resolver esa guerra y yo la resolveré", expresó el expresidente.

Es Zelenski el mayor vendedor de la historia: Trump

Irán afirma que "nunca buscó" la expansión del conflicto israelí-palestino y
que una solución política es la que terminaría con la violencia en Gaza.

"La OTAN no busca una guerra con Rusia", dijo Stoltenberg, Secretario gen-
eral.

Confirman rebeldes hutíes 17 
bajas tras bombardeos 

Busca la OTAN aumento
de producción de armas

Dejan ataques israelíes 44
palestinos muertos en Rafah

Los bombarderos comenzaron los primeros minutos del sábado.

Gaza.-

Los ataques aéreos de Israel en la
ciudad de Rafah, al sur de Gaza, han
dejado al menos 44 palestinos muer-
tos, incluyendo más de una docena
de niños. 

Hamas ha advertido sobre el riesgo
de una ofensiva terrestre israelí, seña-
lando que la ciudad es el último refu-
gio para los habitantes. 

El movimiento islamista ha expre-
sado preocupación por una posible
catástrofe y masacre, responsabilizan-
do a la administración estadounidense,
la comunidad internacional y la ocupa-
ción israelí de las consecuencias.

Israel, por su parte, argumenta que
Rafah es el último bastión del grupo
militante de Hamas en Gaza, tras más
de cuatro meses de guerra. 

El Ministro de Asuntos Exteriores
de Egipto, Sameh Shoukry, ha adverti-

do sobre las consecuencias desastrosas
de una ofensiva terrestre israelí en esa
ciudad, ya que los israelíes buscan que
los palestinos abandonen su tierra. 

La situación en Rafah representa un
punto crítico en el conflicto entre Israel
y Hamas, con el riesgo de una escalada
de violencia y un aumento en el núme-
ro de víctimas civiles.

La escalada de violencia en Gaza ha
generado una creciente preocupación a
nivel internacional, con llamados
urgentes a la contención y al cese
inmediato de las hostilidades. 

La comunidad internacional, inclu-
yendo a Naciones Unidas y varios esta-
dos, ha instado a ambas partes a buscar
una solución pacífica y a respetar el
derecho internacional humanitario. 

Por lo que se han realizado esfuer-
zos diplomáticos para mediar en el
conflicto y evitar una mayor pérdida de
vidas humanas.

La presidenta de la organización, Sarah Johnson, subrayó la importancia de educar a los
niños sobre el respeto y la compasión hacia todos los seres vivos del mundo.
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Consuelo López González                    

Al asegurar que existen los
elementos suficientes para de-
mostrar su contaminación al
medio ambiente, Nuevo León
buscará revertir la suspensión de
amparo concedida a la Refinería
de Cadereyta.

En rueda de prensa Nuevo
León Informa, Alfonso Martínez
Muñoz, Secretario de Medio
Ambiente en el Estado, criticó el
fallo del Tribunal Colegiado en
Materia Administrativa, y lo
atribuyó a un “mundo al revés”.

MUNDO AL REVÉS
El funcionario estatal expuso

que "amanecemos hoy con el
mundo al revés, empresas priva-
das se comprometen a invertir, a
reducir sus  emisiones, y una
empresa pública, la principal de
México,  se ampara”, refirió
Martínez Muñoz.

Detalló que se está haciendo
un monitoreo minucioso de la
calidad del aire, especialmente
micropartículas.

"Estamos evaluando cómo
está impactando las estaciones
de monitoreo ahora hasta con
PM10. Cuando sale PM10
quiere decir que se están que-
mando combustibles sin proce-
sar y eso es mucho más grave
porque no debe estar pasando”.

"Hay mucha información,
hay estudios de la UANL, está el
inventario de emisiones de la
NASA y la opinión pública. Ya
son datos de dominio común, de
dominio público que no se pue-
den tapar con un dedo", puntua-
lizó tras compartir las emisiones
nocturnas del día anterior.

EL AMPARO
Este viernes, el Primer Tribu-

nal Colegiado en Materia Admi-

nistrativa del Cuarto Circuito
falló a favor de la planta de hi-
drocarburos al considerar que no
hay pruebas fehacientes de que
la contaminación en la entidad
sea por las actividades de la Re-
finería, y necesitarían de un es-
tudio científico para
demostrarlo.

Al respecto, Martínez Muñoz
señaló que existe jurisprudencia
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación que señala que no
se requiere de pruebas científi-
cas cuando hay riesgo por con-
taminación o daño al medio
ambiente.

“No entendemos el razona-
miento de esa decisión”, su-
brayó.

PEMEX “EXPERTA”
Anteriormente, dijo, la pa-

raestatal también se había ampa-
rado para no distribuir diesel
ultrabajo en azufre en todo el te-
rritorio mexicano.

A decir de las autoridades, los
directivos de la planta de Pemex
incurrieron en el desvío de re-

cursos destinados a labores de
mantenimiento, provocando al
menos 167 fugas en lo que va
del año.

Por separado, mediante un
video en sus redes sociales, el
gobernador Samuel García Se-
púlveda llamó a Organizaciones
No Gubernamentales y pobla-
ción en general a manifestarse
en las instalaciones del Poder Ju-
dicial.

“Pasan por alto convenios y
tratados internacionales y prác-
ticamente suspenden vía un am-
paro a poder revisar la refinería,
es increíble, vamos a tomar ac-
ciones les voy a estar infor-
mando, hay que organizarnos,
porque esto no se puede quedar
así”.

“Hago un llamado a los ciu-
dadanos, a las ONG'S a buscar
inclusive manifestarnos en el
Poder Judicial, ya estamos can-
sados en Nuevo León de estas
triquiñuelas y travesuras jurídi-
cas, que hace el gobierno federal
para proteger a quienes contami-
nan”, agregó el emecista.

Consuelo López González                    

Dos meses después de con-
cluirse los trabajos de conexión;
el Acueducto El  Cuchillo II por
fin opera al 100 por ciento.

Mediante historias de Insta-
gram; el gobernador Samuel
García Sepúlveda anunció el en-
cendido de la quinta bomba del
proyecto hídrico, inaugurado por
tercera ocasión en diciembre pa-
sado.

A partir de este sábado, dijo,
aporta a la red de distribución de
agua potable hasta 6 mil 275 li-
tros por segundo.

"Les tengo grandes noticias
porque el Cuchillo II ya está
dando 6 mil 200 litros por se-
gundo", compartió.

"Ayer arrancamos ya final-
mente con mucha precaución la
quinta bomba del Cuchillo II".

El volumen se suma a los  5
mil 400 litros por segundo apor-
tados por el primer acueducto.

Escenario que, resaltó, pone

fin
a la crisis hídrica que sufrió
Nuevo León en los últimos dos
años.

"Estamos ya surtiendo a la
ciudad entre el Cuchillo I y II
más de 11 mil 500 litros por se-
gundo", precisó.

"Se estabiliza el sistema, lle-
namos La Boca y  estamos  hoy
pues con mucha alegría y opti-
mismo de haber terminado este
proyecto".

Asimismo, llamó a la pobla-
ción a no dejar de cuidar el agua,
y aclaró que cualquier corte o re-
ducción puede ser por una fuga o
problema en el domicilio.

De ser el caso, los afectados
podrán enviarle directamente si
reporte mediante un mensaje
con nombre y dirección.

"Ya no hay escusas, tiene que
llegar el agua a tu casa, pero
también tenemos que cuidarla",
expuso.

"Si no te llega ya no es un
tema de distribución, debe ser
una fuga o algún tema de dre-
naje...mándenme por esta vía en
un mensajito su nombre, direc-
ción y teléfono para dejar al 100
toda la ciudad".

Por último, García Sepúlveda
agradeció a la Comisión Nacio-
nal del Agua, la Secretaría de la
Defensa Nacional, Agua y Dre-
naje de Monterrey y a otros los
constructores por su apoyo para
garantizar la cobertura del vital lí-
quido en la entidad.

El gobernador de Nuevo León hizo uso de sus redes sociales para anunciar el encendido de la
quinta bomba del proyecto hídrico y aporta 6 mil 275 litros por segundo.

Consuelo López González             

Ante el alto riesgo de incen-
dios, el gobierno de Nuevo León
amplió la veda de fuego a predios
urbanos, terrenos y áreas foresta-
les en Monterrey y su área metro-
politana.

Alfonso Martínez Muñoz, Se-
cretario de Medio Ambiente, in-
formó que el gobernador Samuel
García Sepúlveda publicó este sá-
bado un nuevo decreto al respecto
en el Periódico Oficial del Estado.

Para este domingo y lunes, de-
rivado del ingreso de Frente Frío
No 33, se esperan vientos con rá-
fagas que pueden alcanzar hasta
los 70 kilómetros por hora.

“Este decreto ha sido modifi-
cado para contemplar áreas fores-
tales dentro del área metropolitana
de Monterrey”, señaló.

“Son terrenos de más de mil
metros cuadrados con vegetación
nativa de 500 metros o más que
no son responsabilidad de los mu-
nicipios, sino de la federación y
no están siendo atendidos y ahí se
originan muchos incendios”.

“Entonces, esta veda de fuego
también aplica para esos terrenos
que están dentro del área metro-
politana y son los dueños los que
tienen la responsabilidad de man-
tenerlos con bajo cantidad de
combustible para que no se incen-
dien”, refirió.

En ellos, como en el resto de
las áreas,  quedará prohibido acti-
vidades de recreación, prepara-
ción de alimentos, festejos

campestres, quema de basura o de
forraje de ganado, mantenimiento
de caminos, entre otras.

La o las personas que causen
incendios intencionales o impru-
denciales serán sujetos a multas
económicas de  217 mil pesos, y
penas de hasta cinco años.

Se recomienda no abandonar
fragmentos de vidrio, cristales, es-
pejos o botellas que por la acción
de los rayos solares puedan con-
vertirse en una fuente de calor, así
como no encender cigarros, ceri-
llos o encendedores.

Martínez Muñoz exhortó tam-
bién al municipio de Santiago a
reducir el número de visitantes en
parajes turísticos como Las Ad-
juntas, Matacanes, e Hidrofobia.

Mientras que prohíben el en-
cendido de cualquier tipo de
fuego y  globos aerostáticos.

Los vehículos todo terreno,
tipo RZR, están prohibidos en
zonas forestales, de recuperación
o de regeneración.

"Se prohíbe el uso de vehícu-
los recreativos todoterreno, enten-
didos por estos, todo aquel
vehículo de tres o cuatro ruedas
con motor a gasolina de hasta
1000CC (centímetros cúbicos) o
motor eléctrico no mayor a 750kv
(kilovatios)".

"Destinado específicamente
para ser utilizado en actividades
deportivas, recreativas o turísticas,
circular fuera de los caminos o
brechas legalmente ya estableci-
dos en cualquier zona forestal",
añadió.

Opera El Cuchillo II al
cien por ciento: Samuel 

Buscará NL revertir amparo
de Refinería de Cadereyta

Amplían veda de fuego 
Prevalece el riesgo de incendios.

Llama Colosio a no aflojar en tema ambiental
Jorge Maldonado Díaz                 

Ante los altos índices de

contaminación que se han re-

gistrado en las últimas semanas

en la zona metropolitana, el al-

calde de Monterrey, Luis Do-

naldo Colosio Riojas, pidió a

los ediles de otros municipios

no aflojar el paso para comba-

tir este problema.

El presidente municipal dijo

que, a través de las mesas de

Coordinación Metropolitana,

todos los participantes han

coincidido en impulsar accio-

nes y acuerdos.

Todos con un objetivo en

común: bajar los altos índices

de contaminación que han pro-

vocado que la ciudadanía res-

pire el peor aire de todos los

tiempos.

TERRENO COMÚN
“Más que hacer un llamado

para que se sumen, yo más bien

haría un llamado para que no le

aflojen”, dijo en entrevista.

“Hace dos años declaramos

una emergencia climática para

la ciudad de Monterrey, a par-

tir de ahí inició todo el trabajo

en acción climática que hemos

hecho”, expuso Colosio Riojas.

“Varias de las alianzas es-

tratégicas que hicimos a nivel

nacional las pusimos sobre la

mesa, en la Mesa de Coordina-

ción Metropolitana, y afortuna-

damente muchos de los

municipios también reacciona-

ron, todos los municipios me-

tropolitanos suscribimos este

acuerdo de Face To Zero que

es la descarbonización antes

del 2050".

INVENTARIO
Cabe destacar que apenas

este viernes, Colosio Riojas en-

cabezó la presentación de un

Inventario Municipal de Emi-

siones de Gases y Compuestos

de Efecto Invernadero.

De acuerdo con los ediles,

este será una herramienta in-

dispensable que los ayudará a

detectar las principales fuentes

de contaminación.

“El inventario de emisiones

que hicimos nosotros es un

paso, pero se supone que se

está haciendo uno a nivel me-

tropolitano y estatal”, detalló el

alcalde regio.

“También las últimas reu-

niones que hemos tenido entre

alcaldes, si bien es cierto los

demás temas de la Coordina-

ción Metropolitana lamentable-

mente no han podido avanzar,

específicamente en el de cali-

dad del aire hemos encontrado

un terreno en común, en donde

todas y todos coincidimos”,

agregó el edil.

Jorge Maldonado Díaz                       

Para continuar con los trabajos

de construcción del paso a desni-

vel en el cruce Paseo de Leones y

Puerta de Hierro, a partir de este

domingo se implementarán nue-

vas adecuaciones viales.

Ello con el objetivo de iniciar

con el desarrollo de los muros del

puente y avanzar en la obra.

Desde este domingo se estable-

cerá un sentido a contraflujo para

los vehículos que circulan de

oriente a poniente por la avenida

Paseo de los Leones, el cual ini-

ciará metros adelante de la avenida

Monte Everest para volver a in-

corporarse a los carriles normales

a la altura de la avenida Cumbres

de San Agustín.

Este contraflujo operará en los

carriles del lado sur de Paseo de

los Leones, por lo que dos carriles

serán utilizados en su sentido nor-

mal, de poniente a oriente, y dos

para el otro lado.

Quienes circulan por Leones

para incorporarse a Puerta de Hie-

rro hacia el norte, deberán tomar

su carril con tiempo y así evitar

complicaciones en el tráfico vehi-

cular.

Los que pretendan incorporarse

a Puerta de Hierro hacia el sur, po-

drán continuar con su camino a

través de un semáforo que se ha-

bilitará en el cruce de las avenidas.

Los conductores que provienen

del poniente por Paseo de los Le-

ones deberán tomar sus precau-

ciones a partir de la avenida La

Castellana, pues al cruzar Cum-

bres de San Agustín se encontra-

rán con los vehículos a contraflujo.

Los que transitan por Puerta de

Hierro del sur para incorporarse a

Paseo de los Leones continuarán

con la vialidad actual, ya que en el

carril lateral se realizan trabajos

para la reubicación de la tubería de

drenaje.

Se habilitará contraflujo en Avenida Leones

Si bien los alcaldes difieren en variedad de temas, la lucha con-
tra la contaminación los une, consideró Colosio Riojas.

Se tiene proyectado hasta 10 semanas para la realización de
los trabajos, explicó la autoridad  regiomontana.

Se estabiliza el sistema,
llenamos La Boca
y  estamos  hoy con

mucha alegría y optimismo
de haber terminado este

proyecto

Samuel García 

Sepúlveda

“

Mientras las empresas se preocupan por mejorar sus proce-
sos, un ente público se ampara;es un “mundo al revés”, dijo.



Por ahora, pese al interés de las autoridades
estatales y las protestas de activistas, los
altos niveles de contaminación continuarán,
guste o no.

Pues es fecha, desde que se inició la batalla
contra la Refinería de Cadereyta que no se
conoce qué otro tipo de medidas se hayan
adoptado.

Se informó así por encimita de algunos cie-
rres, sin que por lo visto llegara a figura,
pues la contaminación sigue desatada y sin
freno.

Por lo que vale preguntar, ante el amparo de
la Refinería y contaminando a como dicen, a
todo lo que da, qué se puede hacer o hacen
como que hacen.

Pues de lo contrario, la contaminación y las
conocidas Alertas Ambientales, a decir del
respetable, continuarán, pero como llamadas
a misa.

En el mejor de los casos vale preguntar, si
la Federación apoya a la Refinería y si un
juez federal ya le dio su amparo, entonces
quién podrá defendernos.

Ah, raza. Si antes traían pleito casado,
ahora sí que el gobernador del Estado y Paco
Cienfuegos, pasaron de lo critico a lo cómi-
co.

Tan es así que, aprovechando el uso de las
redes sociales, se dieron a la tarea de
emprender una guerra de dimes y diretes.

De denuncias, de amenazas y descalifica-
ciones que quieran o no, traen entretenido a
sus seguidores y a quienes no lo son.

Por lo que ahora del mismo modo en que
circulan acusaciones, se dan con todo con
descalificativos y hasta con los famosos
Memes.

Pero como muy seguramente el agarre con-
tinuará y amaga con mantenerse con larga
duración, habrá que seguirles la huella.

Luego de algunos atrasos que ya tenían con
el Jesús en la boca a más de tres, el gobierno
estatal por fin puso a jalar al 100 por ciento
el Acueducto El Cuchillo II.

Con lo cual se busca garantizar el servicio
de abasto de agua potable a todos los rinco-
nes de la entidad y que seguramente así
habrá de ser, según prometen.

Y, que quieran o no, habrá de terminar con
la crítica que se venía manejando en ese sen-
tido, dados algunos aspectos considerados
como técnicos por la autoridad.

Así que ahora, a cuidarla porque los
pronósticos de lluvia no son muy promete-
dores y si siguen así, puede que nos dé otro
susto como el año pasado o más.

Pero mientras se anuncian mejoras en el
sistema de abasto de agua potable, del
mismo modo se advierten riesgos de incen-
dios por la temporada.

Pues como aquí lo advertimos, las condi-
ciones climatológicas están dadas, amén de
la seca en pastizales, baldíos y zona boscosa.

Por lo que vale mantener los cuidados nece-
sarios, toda vez que Bomberos y los cuerpos
de rescate cumplen con su deber un día sí y
el otro también.

De que las autoridades de San Pedro tuvie-
ron un largo día, no cabe ni la más mínima
duda que así fue.

Y, es que desde temprana hora circularon
en redes sociales presuntas, nuevas restric-
ciones en parques.

Por lo que siendo de comunicativos como
son los sampetrinos, ya podrá imaginarse
más o menos la metralla.

Pues el dato así lo hicieron ver en las redes
sociales, calentando el ambiente con los
comerciantes.

Y, que al final del día, los sampetrinos apro-
vecharon para expresar su descontento a
Miguel Treviño.

Pero como no nos gusta el chisme hasta ahí
la dejamos, no sin antes parar oreja a ver en
qué queda.

Domingo 11 de febrero del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Prevalece latente el riesgo de incendios

en Nuevo León


“Empresas privadas se comprometen a
invertir, a reducir sus emisiones, y una

empresa pública, la principal de
México,  se ampara”

Entrega Monterrey la rehabilitación de
una cancha de futbol en la colonia

Barrio Alameda

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alfonso
Martínez
Muñoz

ECOLOGÍA

Ignacio González Bañuelos                          

Casi 280 jóvenes beneficiarios
del Programa de Movilidad
Estudiantil de García limpiaron un
canalón de la colonia Villas de
Álcalí, informó el alcalde Carlos
Guevara Garza.

El Edil agradeció a los mucha-
chos que asistieron a realizar corres-
ponsabilidad social a la Colonia
Villas del Álcali, para limpiar el
canalón del sector. 

“Me dio gusto ver cómo retribu-
yen -con mucho entusiasmo- a su
ciudad. Mi agradecimiento y reco-
nocimiento para ellos, porque están
bien comprometidos con sus estu-
dios, pero también con su comuni-
dad. Ahora es tarea de todos, mante-
ner así de limpio, para que perdure
más tiempo”, resaltó el Munícipe.

Personal de Servicios Públicos
estuvo en las colonias Mitras
Bicentenario, Sectores Insurgentes,
República, Reforma y Liberal, con
el Operativo de Descacharrización. 

“Les pido los apoyen sacando
todo a la vía pública, para que sea
más fácil poder llevárnoslo. Que
tengan un excelente martes”,
expresó el alcalde vías redes socia-
les.

Dijo que es esencial la colabora-
ción de los vecinos, para mantener
la limpieza. Evitar tirar basura en la
calle, contribuye significativamente
a prevenir problemas durante las

lluvias.

ACCIONES DE LIMPIEZA
El alcalde dijo que municipio de

García, uno de los más contamina-
dos por las pedreras que hay instala-
das, trabaja todos los días trabaja en
la limpieza de parques, en el des-
hierbe y la descacharrización.

Dijo que, por ello, los compañe-
ros de Servicios Públicos, estuvie-
ron en la Colonia Joyas del Carrizal
2, realizando limpieza de parques;
así como también deshierbe y des-
cacharrización, para evitar los cria-
deros de mosquitos.

El Edil invitó a la población a
sumarse y hacer equipo, para que
juntos mantener limpios los espa-
cios públicos. 

“Y seguimos cumpliendo com-
promisos: se entregó la primera
etapa del Gran Parque Lineal en la
Colonia Real de Capellanía”. 

Agregó que la cancha sintética
está equipada con porterías y malla
protectora de alta calidad. 

Asimismo, la cancha polivalente
cuenta con pintura deportiva, table-
ros y arbotantes de más de 7 metros
de altura, junto con su malla de
seguridad. 

Consuelo López González                        

Nuevo León trabaja en conjunto
con la Alianza por la Eficiencia
Energética para la descarbonización
de edificaciones.

En pro de la conservación del
hábitat natural, la Secretaría de
Medio Ambiente firmó un convenio
de colaboración con este organismo
para lograr construcciones cada vez
más verdes.

Se estima que el sector de la
construcción es uno de los mayores
consumidores de energía y, por
ende, uno de los que más contami-
na.

Mediante la aplicación de medi-
das de ahorro de electricidad, bus-
can disminuir los impactos ambien-
tales negativos derivados de su
generación, distribución y consumo.

“Vamos por la integración de
medidas de eficiencia energética en

nuestras edificaciones”, refirió
Alfonso Martínez, titular del área.

“En este acuerdo maximizamos
los programas y los planes para la
descarbonización en el sector de la
construcción; la integración de
medidas de eficiencia energética de
nuestras edificaciones no es una
tarea individual, sino un reto colec-
tivo que exige el aporte y la expe-
riencia de todos”.

“Vamos a crecer aceleradamente,
pero necesitamos crecer también
ordenadamente, debemos avanzar
más allá de las construcciones con-
vencionales e implementar eficien-
cia energética en cada fase del ciclo
de vida de un edificio”, expuso.

Luis Alberto Vega Vaca, presi-
dente de la Alianza por la Eficiencia
Energética, confió en que juntos
lograrán la  reducción del impacto
de la huella de carbono.

“No podemos mantenernos en el

discurso…es momento de aterrizar
y demostrar”, sostuvo.

“No tenemos más tiempo, hay
que actuar,  descarbonizar el sector
de la construcción ya”.

El acuerdo establece también la
participación conjunta en mesas de
trabajo proyectos y actividades rela-
cionadas con la eficiencia energéti-
ca en edificaciones.

Además de la promoción de la

investigación de tecnologías que
permitan un uso más eficiente de la
energía; impulsar la innovación y la
adopción de soluciones vanguardis-
tas que contribuyan a reducir los
costos energéticos; y la elaboración
y promoción de normas ambientales
estatales para establecer prácticas
responsables en busca de desarrollo
sostenible de manera integral.

Promueven inmuebles
cada vez más verdes

Se llama a promover tecnologías que favorezcan el uso eficiente de
energía.

Hacen equipo en pro del medio ambiente

Alma Torres Torres                                   

Con la finalidad de contrarrestar
los efectos del cambio climático,
Monterrey presentó el Inventario
Municipal de Emisiones de Gases y
Compuestos de Efecto Invernadero,
que determina que las fuentes de
contaminación son el consumo de
energía, de los procesos industriales
y de la quema de residuos.

El inventario es un reporte elabo-
rado por la Dirección de Cambio
Climático de la Secretaría de
Desarrollo Urbano Sostenible
(Seduso), en conjunto con el Centro
Mario Molina para Estudios
Estratégicos Sobre Energía y Medio
Ambiente A.C. 

Luis Donaldo Colosio Riojas,
alcalde de Monterrey, encabezó el
evento para dar a conocer los resul-
tados del estudio y urgió a involu-
crar a las ciudades en la mitigación
del cambio climático.

“Entonces, si somos las ciudades
las principales responsables y artífi-
ces del cambio climático, debemos
de ser las ciudades las principales
responsables para su mitigación,
aterrizar nuestras contribuciones”,
pidió.

El edil regiomontano reconoció
que, no se logra avanzar en su com-
bate porque los gobiernos locales
deberían encargarse de: elaborar su
propio inventario de emisiones, pre-
sentar un Plan de Acción Climática
y descarbonizar a los sectores públi-

co y privado.

GRAN HERRAMIENTA
Por lo anterior, Monterrey se

convirtió de nueva cuenta en pione-
ro nacional en contar con este
inventario exclusivo del territorio
de esta capital.

“Es una herramienta, es como un
mapa con las ubicaciones precisas
de dónde están los problemas y
cómo podemos atenderlos bien”,
puntualizó. 

Brenda Sánchez Castro, titular de
Seduso comentó que el documento
“servirá como fundamento y base
técnica para la creación e imple-
mentación de políticas públicas que
aporten a la reducción de emisiones
por sector estratégico, para así
encaminar al municipio hacia la
descarbonización”. 

El informe desglosa la cantidad
de emisiones de gases y compuestos
de efecto invernadero (GEI) gener-
adas en esta ciudad, las cuales en
2020 se estimaron en 5,898 giga-
gramos de CO2 equivalente. 

Los cálculos del Inventario
establecen que el principal GEI es el
dióxido de carbono o carbono negro
(CO2) con 88.32% de las emi-
siones, es provocado principalmente
por la quema de combustibles
fósiles de parte del transporte ter-
restre, seguido por la producción de
minerales no metálicos y la produc-
ción de cemento. 

Presenta Monterrey inventario de emisiones

Es una herramienta con ubicaciones para detectar dónde están los
probemas, dijo el alcalde regiomontano.

La empresa refresquera tiene 90
sistemas generales en el país.

Tiene
Guadalupe seis

‘Escuelas de
lluvia’

Alberto Medina Espinoza.-              

Dando continuidad al programa
“Escuelas de Lluvia” que arrancó en
2021, para generar fuentes de acceso
sostenibles y reducir el estrés hídrico;
Arca Continental ha concretado la ins-
talación de más de 90 sistemas en
general, distribuidos en las regiones
Occidente, Norte, Noreste y Pacifico
de nuestro país.

Por lo que respecta a Guadalupe, de
acuerdo con la alcaldesa Cristina Díaz,
se cuenta con seis planteles beneficia-
dos y este año se sumarán dos más.

Representantes de Arca instalaron
un nuevo sistema de captación pluvial
en la Escuela Secundaria Técnica #22
Diego Rivera, en Guadalupe.

Este cuenta con la capacidad de
albergar hasta 495,345 litros de agua de
lluvia (equivalente a casi 50 pipas de
agua), los cuales, podrán aprovecharse
para brindar mejores condiciones edu-
cativas y hacer un uso sostenible del
recurso, generando también ahorros en
el uso de agua de la red.
“Me da muchísimo gusto estar aquí,
que nos podamos ayudar, agradecer
que nos den la oportunidad de parti-
cipar con este programa tan impor-
tante en materia de responsabilidad
social que tiene Arca Continental
(…) ”, dijo Cristina Díaz Salazar,
alcaldesa de Guadalupe.
De acuerdo con el Monitor de
Sequía de la Comisión Nacional del
Agua, con corte al 30 de noviembre
de 2023, la presencia de lluvias
aumentó considerablemente en
Nuevo León estableciendo récord
en comparación con el año 2022,
disminuyendo de 35 a 19 el número
de municipios afectados por la
sequía; dicha situación, refleja la
importancia de sumar esfuerzos
entre comunidad, organizaciones
civiles, gobierno y empresas para
aprovechar los recursos hídricos
venideros de manera excepcional.                Participaron en la brigada, casi 300 jóvenes de García.

Se trabaja en la descarbonización 
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Debido a que el próximo 14 de
febrero la Suprema Corte de
Justicia de la Nación resolverá la
Controversia Constitucional en
relación al Fiscal General de
Justicia, la bancada del PAN espe-
ra que los ministros le de la razón
al Congreso Local.

Y si el Gobernador del Estado,
Samuel García Sepúlveda, acudió
a cabildear el tema ante el máximo

órgano jurídico del país es porque
las cosas no pintan nada bien para
el estado, así lo dijo Carlos de la
Fuente Flores.

“Esperamos que salgamos de
manera favorable en este dicta-
men, creo que el simple hecho que
este el Gobernador haya ido a la
Suprema Corte significa que no
pinta nada bien su resultado”.

“Y es por eso está haciendo

algunas acciones para tratar de
modificar algún proyecto que a lo
mejor ya vio”, refirió.

El líder de los legisladores
panistas dijo que están confiando
en la autonomía de la Corte para
que no se deje persuadir en este
caso por el mandatario estatal.

“Nosotros confiamos en la
autonomía de la Corte, nosotros
en su momento también hemos

ido a gestionar algunos puntos de
vista, no necesariamente tan cerca
de la votación, pero sií para que le
den celeridad a los puntos que
hemos presentado en la corte”.

“Sabemos que los tiempos de
la Corte son autónomos y no nece-
sariamente son a la velocidad que
quisiera el Legislativo”, indicó.

De la Fuente Flores aseveró
que estarán a la expectativa el pró-

ximo miércoles a los trabajos de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

De acuerdo a la lista de asuntos
que se someterán a revisión por la
Segunda Sala, el expediente
número 238/2022 promovido por
el Poder Ejecutivo del Estado,
aparece en la ponencia del minis-
tro Luis María Aguilar para el pró-
ximo 14 de febrero.(JMD)

Con una inversión superior a los 1,100 millones de
pesos, el Gobierno de Monterrey ha realizado más de
120 obras para el fomento de la actividad deportiva, la
cohesión social y el sano esparcimiento.

El Presidente Municipal, Luis Donaldo Colosio
informó lo anterior este sábado, al entregar la rehabi-
litación de una cancha de futbol en la colonia Barrio
Alameda, al norte de la ciudad.

“No existe mejor estrategia de desarrollo humano,
desarrollo económico, de seguridad pública en una
ciudad que mantener las mejores condiciones para la
gente en el espacio público. 

“Eso es precisamente para darle a nuestras niñas y
niños espacios para que podamos convivir en familia,
para que las familias salgan a pasear y para que salgan
a divertirse, no existe mejor forma de hacer comuni-
dad”, refirió

Explicó que sólo en la cancha de futbol Pastizal-
Cedro, se colocaron 1,900 metros cuadrados de nuevo
pasto sintético, al que se le agregó arena sílica y cau-
cho.

Además, se rehabilitó la barda perimetral con 175
metros lineales de rejacero de 3 metros de altura, se
colocaron 12 luminarias led de 100 watts, montados
en 4 postes. (JMD). 

Confían diputados les dé la razón la SCJN

Ejecuta Monterrey 
obras deportivas 

por más de mil mdp

El 80 por ciento del presupuesto destinado en
Obras Publicas para el 2024, será utilizado en la
rehabilitación de vialidades, informó el alcalde
de Apodaca, César Garza Villarreal.

Lo anterior, lo dio a conocer durante el arran-
que del programa de mantenimiento de avenidas
más grande de la historia en el municipio de
Apodaca.

"Estamos en el crucero de Avenida Concordia
y Antiguo Camino a Santa Rosa o Avenida
Honduras, estoy acompañado de sus representan-
tes que son equipo, son diputados súper trabaja-
dores", comentó.

" Este año vamos a hacer el programa de
reconstrucción de vialidades más grande que se
haya hecho en la historia de Apodaca, por lo
pronto el crucero de Cosmópolis, la curva de la
Carretera Santa Rosa-Laredo ya cambió total-
mente"

Garza Villarreal señaló que están conscientes
de que todos quieren mejores vialidades, luego
de que las lluvias causaran muchos estragos en
las vialidades, generando baches.

El alcalde de Apodaca destacó que el tramo de
Concordia que está más deteriorado antes de lle-
gar a Citadina, todo eso para el martes de la
semana que entra  va estar radicalmente cambia-
do, con la reconstrucción que se hará. (ATT)

Colosio Riojas entregó una cancha.

Enfocará Apodaca su
recurso a vialidades 

Tras concluir su formación
inicial, la Universidad de
Ciencias de la Seguridad graduó
ayer a una docena de elementos
que se suman a las filas de
Fuerza Penitenciaria.

En el auditorio de la institu-
ción académica, Anayely
Mandujano Montoya, Rectora
de la UCS, presidió la ceremo-

nia.
Ante docentes y familiares,

los nuevos efectivos se compro-
metieron a conservar el orden en
los centros penitenciarios.

Estuvieron presentes también
César Daniel Ramírez Acevedo,
Comisario General de la
Agencia de Administración
Penitenciaria y  Ana María

Esquivel Hernández, Presidenta
Ejecutiva del Consejo
Ciudadano de Seguridad
Pública de Nuevo León.

Además de  autoridades, per-
sonal en formación de la
Institución y familias, quienes
fueron testigos del logro alcan-
zado por los hoy graduados.

Nuevo León se encuentra en

busca de al menos 1 mil celado-
res para blindar sus penales y
garantizar su control en todo
momento.

La campaña de reclutamiento
es permanente, y los interesados
pueden hacer una cita al 070, a
los teléfonos 81 2020 3712, 81
2020 3740 y 80 08001133, o al
whats app 81 8868 4091.(CLG)

Gradúa UCS elementos de Fuerza Penitenciaria

Carlos de la Fuente.

El compromiso es salvaguardar el orden en los penales.

Por semana rehabilitará un corredor impor-
tante.
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Andrés Villalobos Ramírez                

Un choque entre un automó-
vil y una motocicleta dejó como
saldo dos motociclistas muertos
y cuatro ocupantes del coche
heridos, ayer en el municipio de
García.

El accidente ocurrió a las
14:55 horas en el cruce de las
Avenidas Prolongación Ruiz
Cortines y Calzada de la Sierra,
en el mencionado municipio.

Al lugar acudieron elementos
de Protección Civil del munici-
pio, quienes de manera inmedia-
ta atendieron a los ocupantes de
la motocicleta, mismos que ya
no presentaba signos vitales.

Uno de ellos, que no fue
identificado era de 25 a 30 años
de edad, vestía pantalón de mez-
clilla negro, playera roja con
negro, botas negras y llevaba un
paliacate amarillo en el cuello.

La otra persona que pereció
en el accidente no fue identifi-
cada, era de 25 a 30 años de
edad, vestía pantalón de mezcli-
lla azul, sudadera azul y tenis
azules.

Mientras que los lesionados
fueron identificados como,
Aleck Patricio, de 16, Paola
Jaquelin de 17, Diego, de 16
años, y Gema de 16 años de
edad.

Al lugar del accidente acu-
dieron elementos de la
Secretaría de Vialidad y

Tránsito de García, quienes ini-
ciaron las investigaciones del
accidente.

Los ahora occiso viajaban en
una moto Honda roja con placas
de circulación N1ZT7, mientras
que los lesionados iban en un
auto Mazda 2 color plata.

El conductor del vehículo fue

identificado como Aleck
Patricio, de 16 años de edad,
quien quedó a disposición del
agente del Ministerio Público.

Tras el fuerte impacto entre
el vehículo y la moto, los ocu-
pantes salieron disparados que-
dando sin vida en la carpeta
asfáltica.

Sergio Luis Castillo                      

Un hombre que se dedica-

ba a la distribución de sustan-

cias prohibidas, fue ejecutado

de un balazo en la cabeza en

un predio de la Colonia

Evolución, en el municipio de

Guadalupe.

Al parecer el ahora occiso

se entrevistó con el autor

material del crimen, pues

vecinos aseguraron que lo

vieron discutir con una perso-

na que estaba a bordo de una

moto.

Los hechos se registraron a

las 8:00 horas de este sábado,

en un predio ubicado cerca de

las calles Los Cristales y La

Petaca, en la Colonia

Evolución 

Siendo identificado el

ahora occiso como José

Guadalupe González

Hernández, de 33 años de

edad, con domicilio en el

mismo sector.

González Hernández, era

un conocido distribuidor de

drogas en este sector de

Guadalupe.

Indicando que tenía pocos

meses de haber salido del

penal de Apodaca, donde se

indicó que contaba con ante-

cedentes penales por los deli-

tos de robo en casa- habita-

ción.

Además de ser una persona

muy conflictiva debido a su

adicción a las drogas. 

Las autoridades explicaron

que se recibió un reporte a

traves del número 911, en el

que se les indicaba del caso

de una persona inconsciente

en el mencionado lugar.

Indicaron que, al arribo de

las unidades de la policía

municipal, localizaron a un

hombre herido, por lo que se

solicitan paramédicos quie-

nes posteriormente confirman

el deceso. 

El accidente ocurrió en Prolongación Ruiz Cortines y Calzada de la Sierra.

Sergio Luis Castillo                      

Una persona que se encon-

traba juntando piedra laja en

un terreno baldío, se llevó una

macabra sorpresa al descubrir

un cuerpo humano en estado

de descomposición.

Debido al estado del cuer-

po, se desconoce si esta per-

sona fue asesinada o murió

por causas naturales. 

El hombre quien lo

encontró es un vecino del sec-

tor.

Los hechos se reportaron

cerca de las 8:30 horas de este

sábado, en un terreno ubicado

entre las calles Sierra de

Taray e Industrias del

Poniente, en la Colonia

Lomas de Santa Catarina.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado

por las autoridades.

Al momento de ser encon-

trado esta persona vestía pan-

talón de mezclilla, sudadera

beige y tenis negros con blan-

cos.

El vecino de inmediato

llamó al C- 4 Santa Catarina y

al lugar arribaron elementos

de Seguridad Pública quienes

corroboraron la información,

por lo que notificaron de

inmediato a personal de la

Fiscalía de Justicia, quienes

comenzaron con las investiga-

ciones.

La zona quedó resguardada

en espera del Servicio Médico

Forense, quienes trasladaron

el cadáver al Anfiteatro del

hospital Universitario para

hacerle la autopsia de ley y

confirmar las causas de la

muerte.

Encuentran restos humanos en Santa Catarina

Sergio Luis Castillo                        

Un presunto narcomenudis-

ta fue ejecutado de varios

impactos de arma de fuego,

cuando estaba parado en la

cochera de su vivienda, en el

municipio de Guadalupe.

La víctima ya había librado

otro atentado hace dos meses,

cuando hombres armados

intentaron privarlo de su liber-

tad.

Al momento del ataque el

ahora occiso estaba en com-

pañía de varios jóvenes, quie-

nes lograron ponerse a salvo.

Los hechos se reportaron

esta madrugada en una vivien-

da ubicada en la calle México,

en el cruce con Lázaro

Cárdenas, en la Colonia

Vivienda Popular, en

Guadalupe. 

La víctima fue identificada

por sus familiares como José

Alonso Medina Reyes, de 38

años, quien contaba con un

negro historial delictivo.

Se informó que fueron dos

sujetos que llegaron a bordo de

una motocicleta quienes come-

tieron la agresión.

Los pistoleros vestían ropa

oscura y cubrían sus rostros

con los mismos cascos de pro-

tección.

Explicaron que los sujetos

dispararon sin bajarse de la

motocicleta, la cual mantenían

encendida para escapar.

Al lugar llegó personal de

emergencia de Guadalupe,

pero el hombre ya estaba sin

signos vitales.

En la calle quedaron rega-

dos varios casquillos de arma

de fuego, que fueron fijados

como evidencia por los ele-

mentos policiacos.

La zona quedó acordonada

mientras se iniciaban las inves-

tigaciones.

El hallazgo ocurrió en la colonia Lomas de Santa Catarina.
La víctima ya había librado otro atentado hace dos meses.

Aniquilan a conductor
dentro de su automóvil

Sergio Luis Castillo                              

Un hombre fue ejecutado a
balazos cuando pretendía arran-
car su automóvil para iniciar sus
labores, en calles de la Colonia
Vidriera, en Monterrey.

Se cree que los presuntos res-
ponsables mantenían vigilados
los movimientos de la víctima y
esperaron la oportunidad para
cometer el ataque armado.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado informó, que
hasta el momento se desconoce
las actividades que realizaba el
ahora occiso.

Aunque ya está plenamente
identificado, las autoridades
prefirieron reservarse sus gene-

rales para ampliar las indagato-
rias.

Al momento del ataque la
víctima estaba a bordo de un
automóvil Volkswagen tipo
Jetta, que quedó con la puerta
del conductor abierta.

Los hechos se reportaron a
las 7:30 horas de este sábado, en
el cruce de las calles Juan
Sánchez Ascona entre Zuazua y
Arista, en el mencionado sector.

Los vecinos del sector repor-
taron, que se escucharon por lo
menos ocho detonaciones de
arma de fuego, por lo que solici-
taron la presencia de la policía.

Al llegar al sitio policía de
Monterrey y Fuerza Civil
encontraron al hombre herido

en el asiento del conductor.
Al llegar los paramédicos

encontraron a una persona con
heridas de arma de fuego, desa-
fortunadamente al checarlo ya
no contaba con signos de vida.

Según trascendió, la persona
presentaba al menos tres impac-
tos en diferentes partes del cuer-

po que le quitaron la vida.
Los hechos ocasionaron una

intensa movilización de las dis-
tintas corporaciones, quienes
montaron dispositivos de segu-
ridad en las principales avenidas
adyacentes a la Colonia
Vidriera, pero no fue posible dar
con los agresores. 

Andrés Villalobos Ramírez                   

Autoridades federales, estata-
les y municipales mantiene sitia-
do un estacionamiento de una
tienda donde venden ropa, en el
centro de la ciudad.

En las primeras versiones se
dijo que el estacionamiento, está
ubicado sobre las calles
Guerrero y Manuel María de
Llano, en el primer cuadro de la
ciudad.

Una fuente allegada a las
investigaciones mencionó, que
entre el tercer y cuarto piso ubi-
caron armas, drogas y otros artí-
culos.

Desde la tarde del sábado los
elementos de la Policía Regia,
ministerial, Guardia Nacional, se
encuentran en las afueras del
estacionamiento de la tienda “El
Asturiano”.

La fuente comentó que se
encuentran en espera de la orden
de cateo, la cual ya fue pedida
para poder ingresar al estaciona-
miento e iniciar con la búsqueda
de indicios.

Debido al cateo las autorida-
des mantienen cerrado el paso
peatonal y vehicular, entre las
calles Guerrero y Tapia, hasta
Espinoza. Asimismo, la calle M.
M. de Llano desde Galeana hasta
Juárez, por lo cual los efectivos
se mantenían en alerta.

CATEO EN APODACA
Al menos seis detenidos, uno

de ellos menor, y decomiso de
un arma, narcóticos, celulares y
efectivo, fue el resultado de un
cateo realizado en una casa de la
Colonia Prados de la Cieneguita,
en Apodaca. 

El dispositivo policiaco se

realizó este sábado en un el
domicilio de la calle
Madagascar, en su cruce con la
calle Luxemburgo, por el delito
de contra la salud.

En lugar fue asegurada un

arma corta, una báscula en color
negra, una libreta, una radiofre-
cuencia, cuatro celulares, dinero
en efectivo y narcóticos.

En el lugar fueron asegura-

das seis personas.  

Catean tienda de ropa en el Centro de Monterrey

Al parecer los agresores vigilaban los movimientos del ahora
occiso.

Se encontraron armas y drogas en el tercer y cuarto piso del
inmueble.

La víctima mortal era un narcomenudista.

Se le vio discutir con el autor
material del crimen.

Matan sicarios enmascarados 
a presunto vendedor de droga

Mueren dos motociclistas tras
choque con auto en García

Ejecutan a ex presidiario 
de balazo en la cabeza
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A despilfarrar... talento
49s de San Francisco y Jefes de Kansas City se

enfrentan hoy en Las Vegas en el Superbowl LVII de la
NFL, donde los californianos quieren ser de los más
ganadores, y los de Kansas buscan el bicampeonato

Alberto Cantú                                                      

La espera terminó y esta noche se sabrá

quién es el campeón de la NFL, cuando a

partir de las 17:30 horas se enfrenten los

49s de San Francisco y los Jefes de

Kansas City en el Súperbowl  LVIII

del estadio Allegiant de Las Vegas. 

San Francisco buscará reecontrarse con el título de la

NFL después de 29 años de no ganarlo, lo que a la par

significaría la sexta corona en su historia para igualar

con es npumero de cetros a Patriotas de Nueva

Inglaterra y Acereros de Pittsburgh como los equipos

más ganadores de la mencionada justa.. 

Kansas City, por su parte, busca su cuarto título,

segundo en forma consecutiva, y confirmar que

son la nueva dinastía de la NFL. 

A este duelo llega el mejor equipo en la

conferencia nacional, unos 49s de San

Francisco que superaron en la ronda divi-

sional ante Empacadores de Green Bay,

por 24-21, mientras que los Jefes tam-

bién llegan con justo merecimiento a

este Súper Tazón tras vencer en la

final de la AFC a los Cuervos de

Baltimore por 17-10. 

Aunado a esto, hoy se

espera un gran par-

tido ya que de

un lado

estará la

espectacular

ofensiva de los 49s de San Francisco, pero

del otro la gran defensiva de unos Jefes que

son comandados por su coordinador en ese

departamento como Steve Spagnuolo. 

También existe la duda que se resolverá

en unas horas más sobre si Patrick

Mahomes logrará su tercer título como QB

de los Jefes y la dinastía de Kansas City se

confirmará, mientras que del otro lado está

un joven Brock Purdy como el mariscal de

campo en San Francisco y del cual pocos

confiaban en él, pero quien hoy está a un

partido de tocar el olimpo en la Liga más

competitiva del futbol americano, en la

NFL de los Estados Unidos. 

¿Quién será el campeón? ¿Los 49s

cobrarán la revancha de perder el Súper

Tazón con los Jefes en febrero del 2020?

¿Andy Reid conseguirá su tercer título

como entrenador en jefe de Kansas

City? ¿Kyle Shanahan ya habrá

aprendido sus errores como entre-

nador en jefe y le dará la gloria a

San Francisco? 

La realidad es que este “mar

de dudas” se resolverán hoy

por la noche en Las Vegas,

donde sea cual sea el resultado

en el emparrillado estaremos

presenciando una nueva histo-

ria.

Así que sólo queda decir… ¡Qué gane el mejor!  

Estadio Allegiant

Las Vegas

17:30 horas

Corriendo Por aire Tacleadas Capturas              Intercepciones Intercepciones Capturas Tacleadas Por aire Corriendo

Brock Purdy
Estatura           1.85m.

Peso 99 Kg.

Yardas 4,799

Touchdowns         33

Intercepciones 12
Incluye postemporada

San Francisco Kansas City

C. McCaffrey

1,647 Yds.

Brandon Aiyuk

1,442 Yds.

Fred Warner

152 Tacleadas

Nick Bossa

12.5 Capturas

Charvarios Ward

5 Intercepciones

L’Jarius Sneed

2 Intercepciones

George Karlaftis

11 Capturas

Justin Reid

113 Tacleadas

Travis Kelce

1,246 Yds.

Isahi Pacheco

1,189 Yds.

Patrick Mahomes
Estatura          1.88m.

Peso 102 Kg.

Yardas 4,901

Touchdowns         31

Intercepciones 14
Incluye postemporada

Incluye Temporada y postemporada

Alberto Cantú                                               

Los Rayados vencieron 3-2 en casa a

los Tuzos del Pachuca en la fecha seis, y

con ello retomaron el liderato del futbol

mexicano.

La escuadra que dirige Fernando

Ortiz tuvo su mejor partido del presente

año en el tema ofensivo y se llevaron una

merecida victoria pese a las desaten-

ciones en los minutos finales, lo cual hoy

los tiene de líderes ya que registran 14

unidades de 18 posibles en el presente

campeonato.

El cuadro de Rayados tuvo unos

grandes primeros 45 minutos con

muchas ocasiones de gol y se adelan-

taron con los tantos de Jesús Gallardo y

Jordi Cortizo al 11' y 16' de acción

respectivamente.

Germán Berterame había marcado el

1-0 al minuto dos, pero este fue anulado

por un fuera de lugar, siendo lo mismo

en una mano en el área de Pachuca de

Daniel Aceves a remate de Víctor

Guzmán, en donde el árbitro Fernando

Hernández no marcó la pena máxima

luego de checar la jugada en el VAR.

Sin embargo, el cuadro de Rayados

fue mucho mejor que Pachuca y se ade-

lantaron al 11' de acción con un centro en

el área chica de Erick Aguirre que a

segundo poste cerró Jesús Gallardo,

quien con un zurdazo anotó un golazo

para el 1-0.

Si bien Pachuca avisó con algunos

remates peligrosos en el área grande que

remató Salomón Rondón, los Rayados

fueron muy superiores y Cortizo anotó el

2-0 al 16' de acción en una jugada aso-

ciativa que inició Jesús Gallardo, con-

tinúo Germán Berterame y después asis-

tió Sergio Canales a Jordi para que este

en el área anotara el segundo en el juego.

Luego de una gran primera mitad, el

cuadro local encontró rápidamente el 3-

0 al 48' de acción, al iniciar la segunda

parte con un remate desde fuera del área

del argentino Germán Berterame,

aunque después buscó responder el con-

junto visitante con un tiro desde fuera

del área de Idrissi que solamente pasó

cerca.

Rayados estuvo cerca del 4-0 en los

minutos posteriores con un centro en el

área chica hacia Germán Berterame en

donde este anduvo cerca de conectar el

esférico y después Sergio Canales en

otro más remató desde fuera del área

para que el balón pasara cerca del ángu-

lo inferior izquierdo del arco defendido

por el portero rival, aunque después

Pachuca encontró su primer gol con un

remate de Idrissi que dejó sin gran reac-

ción al portero Esteban Andrada, lo cual

fue al 78'.

Pachuca anotó el segundo gol al 95'

de acción con un remate cruzado en el

área de Nelson Deossa, pero esto no fue

suficiente ya que después acabó el com-

promiso.

Tras esta situación, ahora los Rayados

volverán a la actividad cuando el próxi-

mo jueves enfrenten al Comunicaciones

en el juego de vuelta de la primera ronda

de la Concacaf Champions Cup.

América también ganó.....Pág. 2

Alberto Cantú                                                   

Tigres goleó 3-0 a Santos en

Torreón en la fecha seis de la Liga MX

y cortaron una racha de tres juegos al

hilo sin victoria, además de que con

ello llegaron a 14 puntos para seguir

peleando por la cima del balompié

nacional.

El conjunto felino, con un doblete

de Juan Brunetta y otro más de Nicolás

Ibáñez, ganó en el estadio TSM de

Torreón y mantuvieron su aún invicto

en esta Liga MX que es de cuatro vic-

torias y dos empates.

Tigres se adelantó al minuto dos

cuando Brunetta presionó en la salida

de Santos y producto de un rebote

alcanzó a impactar el esférico ante un

desvío de un defensor de Santos, lo

cual originó que el balón se fuera al

fondo de las redes para el 1-0.

Después Diego Laínez asistió a

Brunetta y este condujo al área grande

para definir el 2-0 ante la salida del

portero Carlos Acevedo.

Con la ventaja de dos goles, Santos

buscó reaccionar y estuvieron cerca

con un supuesto penal que aparente-

mente había causado Rafael Carioca,

pero el árbitro no marcó absolutamente

nada.

Todo esto ayudó a que Tigres

tuviera más jugadas de gol y estuvieran

cerca del 3-0 en la primera mitad, pero

esta finalizó con solamente dos dianas

de ventaja para los de San Nicolás.

Nahuel Guzmán igualó la marca de

Jesús Dueñas como el segundo fut-

bolista con más partidos en la historia

de los de la UANL, con 451.

Ahora los Tigres volverán a la

actividad cuando el próximo miércoles

enfrenten en casa al cuadro del

Vancouver Whitecaps, en el juego de

vuelta de la Concacaf Champions Cup.

Vuelven a la cima

Berterame marcó el tercer gol del  Monterrey.

Aplastan al Santos
Tigres los goleó en la propia

Comarca

Monterrey venció al Pachuca para
arrebatarle el primer lugar del aún

joven Clausura 2024

Tigres sigue entre
los punteros.

3-2

0-3
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VEST IDORES

Fernando Ortiz, técnico de
Rayados del Monterrey, se
mostró feliz con la victoria
ante Pachuca, pero aún más
por el funcionamiento de
juego de sus dirigidos.

Al término del partido y en
rueda de prensa, Ortiz habló
ante la prensa y valoró el
juego de sus dirigidos,
quienes tuvieron un partido
bueno en ofensiva tras los
goles de Jesús Gallardo, Jordi
Cortizo y Germán Berterame.

"Este es el equipo que
siempre queremos ver y me
gustó el funcionamiento de
juego, entonces los goles al
final del rival son cosas que
tenemos que mejorar, pero no
quiero que eso empañe el
gran momento de mis
jugadores y el gran partido
que dieron", expresó.

Aunado a eso, Ortiz tam-
bién destacó el impulso de la

afición ante Pachuca ya que
esto jugó en contra del rival.

"Me da gusto que la gente
haya pesado esta noche

porque eso también influyó
en la victoria, en el ánimo de
mis jugadores y del rival",
detalló. (AC)

Guillermo Almada, técnico
del Pachuca, mencionó que la
causa principal de la derrota de
su equipo ante Rayados fue el
mal primer tiempo que tuvieron
en el juego, en donde permi-
tieron dos de los tres goles en
contra.

El técnico uruguayo fue
autocrítico con su equipo y
de paso dejó entrever que

una derrota ante Rayados era
algo de esperar, al afirmar
que la 'Pandilla' es uno de
los mejores equipos en la
Liga MX.

"Hicimos un pésimo primer
tiempo que fue aprovechado por
la calidad del Monterrey y no es
fácil el futbol mexicano, el
juego ante Rayados es el más
difícil de lo que hemos tenido

en lo que va de este año", asev-
eró.

A su vez, Almada dijo que no
hay tiempo para lamentos y que
rápidamente se tienen que enfo-
car en lo que venga.

"No hay tiempo para lamen-
tarse y rápidamente tenemos
que cambiar el chip, estamos en
un proceso y tenemos que lev-
antarnos rápido", declaró. (AC)

Reconoce Almada mal primer tiempo

Agrada a Ortiz el
funcionamiento

Monterrey hizo un gran partido.

Pachuca aprovechó errores al final, pero el tiempo no le alcanzó.

Cruz Azul goleó 3-0 al conjunto al San Luis y con
ello se metieron a la pelea por la cima de la Liga MX.

Los cementeros fueron locales y se hicieron del
triunfo luego de los goles hechos por parte de
Rotondi al 38', Antuna al 64' y Huescas al 73'.

La Máquina llegó ya a 13 puntos en el campeona-
to, mientras que la escuadra potosina se quedó con
seis.

CRUZ AZUL 3-0 SAN LUIS

J O R N A D A   6

A todo vapor

Las Chivas vencieron 2-1 en casa a los Bravos de
Juárez en la jornada seis del Torneo Clausura 2024.

El conjunto rojiblanco se hizo de la victoria en
casa y todo esto fue producto de los goles de
Antonio Briseño y Víctor Guzmán.

Por su parte, en los Bravos descontó en su
momento Ángel
Zaldívar, pero no fue
suficiente y perdieron
el duelo.

Tras este resulta-
do, las Chivas lle-
garon a 11 puntos,
mientras que Ciudad
Juárez se quedó en la
última posición con
solamente dos pun-
tos.

CHIVAS 2-1 JUÁREZ

Siguen Chivas ganando

América venció 1-0 al León en el estadio Nou
Camp de Guanajuato y con eso continúan invic-
tos en la contienda nacional , además de que con
eso siguen en la puja por la cima del Balompié
Nacional.

Con un gol de Jonathan Rodríguez al 98' de
acción y por la vía del penal, las Águilas se lle-
varon el triunfo para arribar a 14 puntos.

LEÓN 0-1 AMÉRICA

América también gana

La jornada seis del Torneo Clausura 2024 va
a terminar hoy con un duelo entre Pumas y
Puebla a las 12:00 horas en el estadio Olímpico
de Ciudad Universitaria. 

Los Pumas, vienen de empatar con Tigres, y
se mantienen con ocho puntos , mientras que
Puebla llega con cuatro.

PARA HOY

Pumas cierra jornada

Necaxa y Toluca igualaron 3-3 en la fecha seis del
Torneo Clausura 2024, en lo que fue en un juego
realizado en el estadio Victoria de Aguascalientes.

En Necaxa anotaron sus goles con las dianas de
Cambindo que se hizo
de un doblete y el
restante fue de Garnica.

En el cuadro de
Toluca respondieron
con los tantos de
Meneses, Belmonte y
un autogol de Usain.

Tras este empate, el
cuadro del Necaxa
llegó a 10 puntos,
mientras que Toluca
alcanzó las nueve
unidades.

NECAXA 3-3 TOLUCA

Feria de goles

Siboldi, técnico de Tigres, se mostró feliz por
la victoria sobre Santos, pero su buen humor tras
la victoria fue más por el hecho de que al equipo
le salió todo bien en ofensiva y defensa.

Después de terminar el partido en Torreón,
Siboldi habló en rueda de prensa y valoró el fun-
cionamiento de juego frente a un rival como
Santos, que por momentos les llegó a complicar.

"Hoy la pelota rodó a nuestro favor, contra un
rival que corre, que juega y que no daba un balón
por perdido, pero bueno, nosotros salimos en una
buena noche. Tuvimos un poco de fortuna en el
primer gol, pero creo que también fue propiciado
por la reacción que se hizo y en términos gen-
erales nos vamos muy contentos y satisfechos por
el resultado, que nos permite seguir sumando,
volver a ganar de visitante y es con todo el traba-
jo de los muchachos, es todo el mérito de ellos",
dijo.

Por su parte, Siboldi destacó el juego defensi-
vo de Juan José Sánchez Purata, quien con sus
aportes podría ser tal vez la solución al desequi-
librio defensivo en los de San Nicolás.

"Ante la ausencia de Guido decidimos y tam-
bién por la carga de partidos de Diego Reyes e ini-
ció Sánchez Purata y fue una grata sorpresa, me

gustó mucho su desempeño y pudimos dosificar
un poco e iniciamos con dos 9 y eso nos ayuda en
el futuro a tener variantes para el futuro y nos da
tranquilidad", detalló.

AFICIÓN QUE FUE A TORREÓN
HABRÍA SALIDA TRANQUILA

A falta de una actualización en las próximas
horas, pero todo parecería indicar que la salida de
los fans de Tigres del estadio TSM de Torreón y
después de la victoria sobre Santos en la fecha
seis de la Liga MX, habría sido tranquila y sin
grandes inconvenientes.

Después de terminar el partido, la afición de
Tigres se retiró del recinto deportivo y lo hicieron
con el resguardo de la policía de Torreón; incluso
algunos hasta salieron cantando del estadio TSM
y por la felicidad que tenían después de la victo-
ria de su equipo.

Todo nos salió a nuestro favor: Siboldi

Ya con el boleto asegurado a la
Copa del Mundo de República
Dominicana, la Selección Mexicana
de Futbol Femenil en su categoría
Sub-17 irá en búsqueda de terminar
de la mejor forma posible el
Premundial de Concacaf. 

Por eso mismo es que la escuadra
nacional enfrentará esta tarde a las
15:00 horas a la Selección de los
Estados Unidos, lo cual será en la
final del Premundial de Concacaf
que será en las instalaciones de la

federación mexicana de futbol. 
Ambas selecciones lograron en

sus semifinales sus respectivos bole-
tos al Mundial de la especialidad que
será en el mencionado país cen-
troamericano: México ante Canadáy
Estados Unidos contra Haití. 

El conjunto mexicano   no se
conforma con la clasificación a la
justa, sino que también quierecer-
rar con broche de oro y  coronarse
frente al acérrimo rival,  Estados
Unidos.

La Selección de
Qatar venció 3-1 a
Jordania y con ello se
coronaron en la final
de la Copa Asiática. 

El conjunto de
Qatar se hizo de la
victoria con los goles
de Akram Afif en los minutos 22’, 73’ y 95’ de
acción, los tres por la vía penal. 

En Jordania descontó Yazan Al Naimat con
su diana al 67’ de acción, pero finalmente la
Selección de Qatar se hizo del triunfo en el
estadio Lusail. 

Cabe señalar que la Selección de Qatar
logra de esta forma el bicampeonato en esta
Copa Asiática, pero ahora lograron esto con su
triunfo sobre Jordania. 

HOY, LA DE LA COPA AFRICANA 
A su vez, este domingo será la final de la

Copa Africana de las Naciones, lo cual será en
punto de las 14:00 horas entre Nigeria y Costa
de Marfil. 

Al menos unas siete jugadoras
jugadoras de Rayadas y Tigres rep-
resentarán a México en la Copa Oro
Femenil.

Por Rayadas fue convocada
Rebeca Bernal, mientras que por

Tigres estarán Alexia Delgado,
Greta Espinoza, Christina
Ferral, Lizbeth Ovalle, Cecilia
Santiago y Sandra Stephany
Mayor.

Cabe señalar que la Copa Oro

Femenil iniciará el próximo 20 de
febrero, en poco más de una semana.

La escuadra nacional debutará en
la fase de grupos de la Copa Oro
cuando el próximo 20 de febrero
enfrenten a Argentina. (AC)

Femenil Sub-17 busca 
título en Premundial 

Rayadas y Tigres, al Tri para Copa Oro

Qatar se corona
en Copa de Asia

México enfrentará a Estados Unidos en la final del premundial sub-17.

Tigres tuvo una noche redonda.
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Real Madrid goleó 4-0 en casa al Girona y
con ello se afianzaron en el liderato de la
respectiva Liga de España. 

En un duelo en el que se enfrentaban el
líder y el segundo lugar de esta Liga de
España, el cuadro merengue fue mucho más
equipo y se llevaron con merecimiento la vic-
toria. 

Las dianas del triunfo en el conjunto blanco
fueron hechas por parte de Vinicius Junior,
Jude Bellingham con un doblete y el otro fue
de Rodrygo. 

Tras este resultado, la escuadra del Real
Madrid llegó a 61 puntos para seguir en la
cima del futbol español. 

Por su parte, los del Girona se han quedado
en 56 unidades para estar como sublíderes en
la mencionada justa. 

INTER DE MILÁN VENCE A LA ROMA
Inter de Milán venció 4-2 de visitante a la

Roma y con ello se mantuvieron de líderes en

la Serie A de Italia. 

Los goles en el conjunto nerazzuri fueron

anotados por parte de Acerbi, Thuram,

Angeliño y Bastoni, mientras que por el rival

marcaron Mancini y El Shaarawy. 

Con este resultado, la escuadra del Inter

llegó a 60 puntos y están en la cima de la

Serie A de Italia, teniendo una ventaja de

siete unidades respecto al sublíder Juventus. 

PSG VENCE AL LOSC 
París Saint Germain venció 3-1 en casa al

cuadro del LOSC y con ello se mantuvieron

en la cima de la Ligue 1 de Francia, todo esto

a llegar a 50 puntos y para con eso manten-

er una ventaja de 11 unidades respecto al

sublíder Niza. 

El conjunto parisino se hizo del triunfo gra-

cias a los goles de Gonçalo Ramos y Kolo

Muani, además del autogol de Alexandro

Ribeiro.

LIVERPOOL VENCE AL BURNLEY
Liverpool venció 3- 1 en casa al Burnley

para con ello mantenerse en la cima de la

Premier League de Inglaterra. 

Con goles de Diogo Jota al 31’ de acción,

además de los tantos de Luis Díaz al 52’ y

Darwin Núñez al 79’, los de Anfield se

hicieron de la victoria. 

En el visitante Burnley había descontado

Oshea al 45’ de acción, pero eso no terminó

por ser suficiente  

Travis Kelce, el ala cerrada de los Jefes de
Kansas City, habría pagado una fortuna para tener
el día de hoy a su familia y a su novia Taylor
Swift en el estadio Allegiant de Las Vegas para el
próximo Súper Tazón de la NFL. 

Según TMZ, el jugador de los Jefes habría
pagado la cifra de un millón de dólares para esta
situación. 

Con esa inversión, Travis Kelce se habría ase-
gurado de que su familia y su novia estén en uno
de los palcos del estadio Allegiant de Las Vegas. 

LLEVAN 49S, ENTRE FAMILIARES 
Y EMPLEADOS

Los 49s de San Francisco llevaron a más de
800 personas ligadas a su franquicia para que
puedan presenciar dentro del estadio Allegiant de
Las Vegas el Súper Tazón número 58 de la NFL. 

Entre familiares y empleados de la franquicia,
al menos unas 800 personas ligadas a los 49s via-
jaron el día de ayer por la mañana de San
Francisco a Las Vegas para poder ver ese partido
en el recinto deportivo de los Raiders. 

De hecho, los 49s dieron a conocer esto en sus
redes sociales, donde mostraron un vídeo en el
que los antes mencionados estaban gritando de
felicidad dentro de un avión ya que podrán dis-
frutar del Súper Tazón en Las Vegas. 

Cabe señalar que los gastos de viaje y hospeda-
je para esas 800 personas corrieron a cargo de los
altos ejecutivos de los 49s. 

El golfista mexicano Emilio González se
metió a la pelea por el triunfo en el Astara Golf
Championship en la Korn Ferry Tour.

González terminó la tercera de cuatro ron-
das con un acumulado de 196 y un -16 en el
score.

De hecho, Emilio González está a cuatro
golpes bajo par (-20) del líder del certamen,
del estadounidense Thomas Walsh.

Kevin Berlín, atleta de Nuevo León, logró el
día de ayer una plaza más para México rumbo a
los Juegos Olímpicos de París 2024. 

El antes mencionado logró esta situación en el
Campeonato Mundial de Natación que está sien-
do en Doha, en Qatar. 

Berlín se clasificó a la final de la prueba de
plataforma de los 10 metros al terminar décimo en
una ronda previa. 

Gran resultado para Berlín, quien así cierra la
clasificación rumbo a París en los clavados, en
donde México consiguió hasta 10 de 12 plazas
posibles respecto a la justa veraniega. 

Cabe recordar que Randal Willars también
clasificó a la final y lo hizo como segundo con
468.55 pts.

BRONCE EN NATACIÓN ARTÍSTICA 
Además del cupo olímpico en Kevin Berlín, la

delegación mexicana ahora logró una medalla de
bronce en el Campeonato Mundial de Natación
que está siendo en Doha, en Qatar. 

Trinidad Meza y Diego Villalobos se hicieron
del tercer lugar en la prueba de dueto mixto libre,
siendo esto al sumar un total de 192.5772
unidades en la disciplina de natación artística. 

Mientras los mexicanos quedaron en tercer
lugar, los competidores de China y España se
hicieron del primer y segundo sitio respectiva-
mente. (AC)

El conjunto del Thunder de Oklahoma desperdi-
ció la oportunidad de tomar el liderato en la tempo-
rada regular de la Conferencia Oeste de la NBA, al
caer frente a los Mavericks de Dallas 146-111.

Thunder necesitaba ganar el duelo para hacerse
del liderato, pero no lograron alcaer hasta por 35
unidades de diferencia.

Luka Doncic, quien es la máxima figura en los
Mavericks, tuvo un juego de 32 puntos, mientras que
Shai Gilgeous-Alexander lo fue en el rival con sus 25
unidades.

Con todo esto, los Mavericks ahora tienen una
marca en esta temporada de 30 victorias por 23 der-
rotas, además de que la escuadra del Thunder se
quedó en un récord de 35 ganados por 17 perdidos.

La vuelta a Nuevo León tuvo ayer su etapa
número cuatro en el municipio de Zuazua, en
una prueba de 72 kilómetros donde el ganador en
la varonil fue Héctor Lugo Rangel, mientras que
en la femenil se hizo de la victoria Devanny
Daniela.

Héctor Lugo se hizo del triunfo en la varonil
con un tiempo final de una hora, 20 minutos y 27
segundos, estando por delante en el podio de
Álvaro Perales y Ricardo Salinas.

Por su parte, Devcany Daniela ganó en la
femenil con un tiempo final de una hora, 25 min-
utos y un segundo, mientras que en el segundo y
tercer lugar respectivamente estuvieron Cecilia
Lozano y Frida Juárez.

Tras esta situación, ahora lo que viene es la
etapa número cinco en este evento de ciclismo, lo
cual será este domingo por la mañana.

La cita será en el municipio de Montemorelos
y en un evento que constará de 26.5 kilómetros
finales. (AC)

Sultanes Femenil
siguió con su serie en
casa ante las Diablas
Rojas del México y lo
hicieron por un mar-
cador final de derrota,
siendo este de 2-1.

En un duelo real-
izado en el Palacio
Sultán, el conjunto visitante se hizo de la vic-
toria en esta temporada regular de la Liga
Mexicana de Softbol.

Tras este resultado, Sultanes Femenil ahora
registra en esta temporada una marca perdedo-
ra de cinco victorias por seis derrotas.

Ahora Sultanes tendrá este domingo a las
14:00 horas un juego más ante las Diablas,
mismo que por cierto también será en el esta-
dio de Beisbol Monterrey. (AC)

Real Madrid se alejó en la cima.

Más líder
que nunca

Un vistazo al mundo

Ganan Héctor y Devanny la etapa cuatro en la vuelta a NL

Real Madrid golea 
a su más cercano
perseguidor en

España, el Girona, y se
afianza en la cima

Pagan fortuna para
llevar a su gente

El Superbowl LVIII

Logra Kevin plaza para JO

Aspira mexicano a
victoria en el Astara
Golf Championship

Kevin Berlón, de Nuevo León.

Deja Thunder oportunidad de tomar el liderato

Vuelve a perder
Sultanes Femenil

Travis Kelcel pagó alrededor de un millón de dólares.

Thunder de Oklahoma cayó con los Mavericks de Dallas.

La etapa de ayer se celebró en Zuazua.
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El pasado 1 de febrero, el falleci-
miento del actor Carl Weathers, cono-
cido por su interpretación de Apollo
Creed en la famosa saga cinematográ-
fica "Rocky", captó la atención del
público. Sus familiares, en un comuni-
cado conmovedor, anunciaron su par-
tida describiendo que el actor se fue
"pacíficamente" mientras dormía,
aunque sin proporcionar detalles adi-
cionales.

"Carl fue un ser humano excepcio-
nal que vivió una vida extraordinaria.
A través de sus contribuciones al cine,
la televisión, las artes y los deportes
ha dejado una huella indeleble", recor-
daron sus allegados en el texto de des-

pedida.
De acuerdo con un medio de comu-

nicación británico, tuvo acceso al cer-
tificado de defunción, pues Weathers
falleció debido a una enfermedad car-
diovascular aterosclerótica, una con-
dición con la que había estado luchan-
do durante años.

Originario de Nueva Orleans,
Estados Unidos, Carl Weathers dejó
un legado en la industria del entreteni-
miento con más de 50 años de carrera
y participación en más de 75 películas
y series de televisión. 

Además de su papel como Apollo
Creed, destacó en cintas como
"Depredador" y la serie "The
Mandalorian", donde incursio más
allá, realizando labores de dirección.

El famoso perdió la vida en su casa a los 76 años

Redacción.-                                                 

En un emocionante anuncio, se reveló

que Mariah Carey y Cher, dos íconos de la

música pop, están entre los nominados

para ingresar al Salón de la Fama del Rock

And Roll por primera vez. 

Esta nominación marca las carreras de

ambas artistas, cuyas contribuciones al

mundo de la música han sido vastas y

duraderas. 

Junto a ellas, figuran nombres como

Foreigner, Peter Frampton, Kool and the

Gang, Lenny Kravitz, Oasis, Sade y

Sinéad O'Connor, quienes también hacen

su debut en la lista de nominados.

Una de las sorpresas más destacadas

fue el anuncio de que el legendario Ozzy

Osbourne será reconocido por su carrera

como solista, tras la inclusión de su banda

Black Sabbath en el Salón de la Fama en

años anteriores. 

Esta distinción subraya la influencia

perdurable de Osbourne en el mundo del

rock y el metal, así como su destacado

legado como artista en solitario.

El proceso de selección para los ingre-

sos al Salón de la Fama del Rock And Roll

es riguroso y se rige por criterios específi-

cos. Entre estos requisitos, se destaca el

hecho de que los nominados deben haber

publicado su primera grabación comercial

al menos 25 años antes de ser considerados

para la nominación. 

Esto garantiza que los artistas nomina-

dos hayan tenido un impacto significativo

y duradero en la industria de la música, lo

que resalta aún más la importancia de esta

distinción.

La ceremonia de ingreso al Salón de la

Fama del Rock And Roll, que se llevará a

cabo en Cleveland, Ohio, será transmitida

a través de la plataforma de streaming

Disney+.

Nominan a Mariah Carey, Cher
y Oasis al Salón de la Fama

También resaltan otras estrellas que se estrenan como nominados, como
Foreigner y Peter Frampton, Kool and the Gang, entre otros más.

Revelan causa de muerte 
del actor Carl Weathers

Redacción.-                                       

Sony ha anunciado la adquisición
del 50 por ciento de la participación
que pertenecía al fallecido Michael
Jackson en Sony/ATV, el principal
sello de edición musical del mundo
que ambos fundaron en 1995. 

Esta transacción, valorada en
aproximadamente 750 millones de
dólares (unos 675 millones de
euros), convierte a Sony en el único
propietario de este vasto catálogo
musical. 

El catálogo abarca una amplia
gama de artistas icónicos, desde los

Beatles y los Rolling Stones hasta
Rihanna y Taylor Swift.

La historia de esta adquisición se
remonta a 1984, cuando Michael
Jackson adquirió el catálogo de
manos del empresario australiano
Robert Holmes à Court. 

Una década después, en 1995,
Sony propuso fusionar ATV y Sony
Music, lo que llevó a Jackson a con-
vertirse en copropietario del 50 por
ciento del catálogo. 

Ahora, Sony ha ejercido una cláu-
sula que les permite adquirir la tota-
lidad de la sociedad, consolidando
así su control sobre este valioso acti-

vo musical.
Michael Lynton, CEO de Sony

Entertainment, ha explicado que esta
adquisición permitirá a Sony adap-
tarse más rápidamente a los cambios
en la industria de la edición musical. 

El acuerdo entre ambas partes se
espera que se haga efectivo el 31 de
marzo, marcando un hito significati-
vo en la historia de la industria musi-
cal y en la posición de Sony como
uno de los principales actores en el
negocio de la música.

Con esta compra, se posiciona
como líder en el mercado de la edi-
ción musical, expandiendo su
influencia y su cartera de artistas. 

El catálogo adquirido no solo
incluye a algunas de las figuras más
importantes de la música, sino que
también ofrece oportunidades para la
expansión y la innovación en el
ámbito de la gestión de derechos
musicales y la distribución digital.

La transacción representa un paso
estratégico para Sony en un momen-
to en que la industria musical está
experimentando cambios significati-
vos impulsados por la digitalización
y la evolución de los modelos de
negocio. 

La adquisición de este catálogo con-
solidará aún más la posición de Sony
como un actor dominante en este entor-
no en constante cambio, lo que le per-
mitirá aprovechar nuevas oportunida-
des y enfrentar los desafíos que se pre-
senten en el futuro.

Compra Sony catálogo musical de Michael Jackson

Redacción.-                                             

La princesa de Gales, Catalina

Middleton, ha sido avistada disfru-

tando de unas merecidas vacaciones

en familia luego de su cirugía abdo-

minal el mes pasado. 

Según reportes del Daily Mail,

Catalina se encuentra en Anmer Hall,

la residencia del Príncipe Guillermo

en Sandringham Estate en Norfolk,

tras dejar atrás el Adelaide Cottage

en Windsor. 

Este viaje coincide con el receso

escolar de mitad de período, lo que

ofrece la oportunidad perfecta para

que Catalina pase tiempo de calidad

con sus hijos mientras se recupera.

A pesar de su cirugía, Catalina está

progresando favorablemente, según

fuentes cercanas citadas por el Daily

Mail. Su visita a Norfolk le permite

disfrutar de un cambio de ambiente y

descansar mientras sus hijos disfrutan

del tiempo libre con el Príncipe

Guillermo. 

Este momento de relajación llega

en un momento significativo, ya que

coincide con el regreso del Rey Carlos

a Sandringham después de su diagnós-

tico de cáncer, lo que seguramente

brindará un ambiente de unión y

apoyo familiar.

Mientras tanto, el Príncipe

Guillermo ha anunciado cambios en

su equipo de trabajo, destacando la

designación de un ex diplomático

como su nuevo secretario privado. 

Estos movimientos indican una

reorganización en el círculo cercano

del príncipe, posiblemente en prepara-

ción para nuevas responsabilidades y

desafíos en el futuro.

La presencia de la princesa de

Gales, Catalina Middleton, en la esfe-

ra pública ha sido notable desde su

matrimonio con el príncipe Guillermo

en 2011. Su papel como miembro de la

familia real británica ha sido multi-

facético, destacando por su participa-

ción en eventos oficiales, obras de

caridad y representación diplomática.

Catalina ha demostrado un com-

promiso sólido con diversas causas

sociales, incluida la salud mental, la

educación y el bienestar infantil, lo

que la ha convertido en una figura

influyente en la promoción de la con-

ciencia y el apoyo a estas áreas.

Además de su labor filantrópica,

también desempeña un papel impor-

tante en la promoción de la cultura

británica y el apoyo a las industrias

creativas.

Su participación en eventos cultu-

rales y actividades relacionadas con el

arte ha contribuido a resaltar el patri-

monio y la creatividad del Reino

Unido, así como a fomentar el inter-

cambio cultural a nivel nacional e

internacional. 

Su apoyo a artistas emergentes y

organizaciones culturales ha sido fun-

damental para impulsar la innovación

y el talento en el ámbito creativo.

En el ámbito diplomático, la prin-

cesa Catalina ha representado a la

Corona en numerosas visitas de

Estado y viajes oficiales, actuando

como embajadora de la corona británi-

ca en el extranjero.

Su presencia en estos eventos ha

fortalecido los lazos diplomáticos

entre el Reino Unido y otros países,

así como ha promovido la cooperación

internacional en áreas como la salud,

la educación y el medio ambiente. 

Catalina ha demostrado habilidades

excepcionales en el trato con líderes

mundiales y comunidades locales por

igual, lo que ha contribuido a mejorar

la imagen y el prestigio de la monar-

quía británica a nivel global.

Además, la princesa Catalina ha

desempeñado un papel crucial en la pre-

servación y promoción de las tradiciones

y valores de la monarquía británica

Consolidando su posición como

una figura central en la vida pública

británica y como un activo invaluable

para la monarquía actual.

Toma Catalina Middleton un descanso para su recuperación

Se le vio vacacionar a la princesa de Gales después de su cirugía abdomi-
nal del mes pasado.

Arrasa ‘La sociedad de la 
nieve’ en los premios Goya

Redacción.-                                                       

La 38 edición de los premios Goya

ha sido una noche de triunfo para la

película "La sociedad de la nieve" de J.

A. Bayona, que se alzó con 12

cabezones, incluyendo los codiciados

premios a mejor película y mejor direc-

ción. 

Este logro marca un hito en la car-

rera de Bayona, ya que es la primera

vez que una de sus películas se lleva el

galardón a mejor película, algo que no

consiguió con sus aclamadas obras "Un

monstruo viene a verme" (2017) ni "Lo

imposible" (2013), aunque sí había

sido reconocido previamente por su

dirección.

En una noche en la que se esperaba

un duelo entre Bayona y la ópera prima

de Estibaliz Urresola, "20.000 especies

de abejas", la película de Bayona

arrasó con la mayoría de los premios,

mientras que la obra de Urresola se

llevó tres galardones, incluyendo mejor

dirección novel y actriz de reparto para

Ane Gabarain. 

Además, "Robot Dreams" de Pablo

Berger se destacó al ganar en la cate-

goría de animación y mejor guion

adaptado.

A pesar de la gloria de Bayona, la

ceremonia también fue marcada por

momentos emotivos y reivindicativos,

con un fuerte alegato en contra de la

violencia sexual por parte de los pre-

sentadores Ana Belén y los Javis, que

recibieron una ovación de pie. 

El evento contó con la presencia de

destacadas personalidades, incluyendo

al presidente del Gobierno, Pedro

Sánchez, y la ministra de Trabajo,

Yolanda Díaz, y estuvo marcado por

las actuaciones musicales de Amaia y

David Bisbal, así como de Estopa.

La ceremonia de los premios tam-

bién sirvió como plataforma para abor-

dar temas sociales importantes.

El alegato en contra de la violencia

sexual realizado por Ana Belén y los

Javis resonó fuertemente en el audito-

rio, generando un ambiente de apoyo y

solidaridad entre los asistentes. 

Este llamado refleja el compromiso

con la lucha por la igualdad y el

respeto.

Sony ha anunciado la adquisición del 50 por ciento de la participación que
pertenecía al fallecido Michael Jackson en Sony/ATV

La cinta se impone en la ceremonia
al llevarse 12 'cabezones'.

Categorías

Mejor Película: 'La sociedad de

la nieve'

-

Mejor Dirección: J.A. Bayona

-

Mejor Música Original: Michael

Giacchino

-

Mejor Dirección de Producción:

Margarita Huguet 

-

Mejor Dirección de Arte: Alain

Bainée

-

Mejor Dirección de Fotografía:

Pedro Luque 

-

Mejor Montaje: Andrés Gil y

Jaume Martí

-

Mejor Actor Revelación: Matías

Recalt

-

Mejor Maquillaje y Peluquería:

Ana López-Puigcerver, Belén

López-Puigcerver y Montse Ribé

-

Mejores Efectos Especiales:

Pau Costa, Félix Bergés y Laura

Pedro

-

Mejor Diseño de Vestuario: Julio

Suárez



Verónica Langer nos ha compartido su
talento como actriz desde el teatro, el
cine y la televisión. Esa voz que interpre-
ta diferentes papeles nos es familiar. Esta
voz literaria que se desprende de la nov-
ela que la autora estrena en la nueva línea
editorial de Hachette, 2023, a cargo de la
editora Fernanda Álvarez, nos sorprende
gratamente. Larvas desde el propio título
me lleva a una realidad que en su carác-
ter de extraordinario o de insólito se
codea con los ecos de de un mundo que
pareciera de ficción, resabios de lo real
maravilloso pero reflejo de una realidad
estrujante que es mirada desde la sensi-
bilidad de la escritora fiel a lo que dijera
Faulkner de lo que debe ser la literatura:
simpatía por los demás.

Sorprende la voz porque desde la
estrategia narrativa que elige Verónica
Langer nos acerca a Aurelio, el protago-
nista, a través de las hojas del diario que
escribe de abril a junio de 1965 y que nos
revelan que trabaja en un centro
psiquiátrico llamado La colonia, ubicado
en las afueras de un pueblo sin nombre
en la pampa argentina, que alguna vez él
mismo fue un paciente al que dieron de
alta y entre las prescripciones de su cura
(la cual cuestiona constantemente)

además del medicamento le recetaron la
escritura del diario. Por ello nos podemos
sumar página a página a las obligaciones
cotidianas de quien se encarga de cinco
de los trastornados: Kiki, hijo de rusos
migrantes que casi no habla y que cuan-
do lo hace dice jamón y sólo se calma
comiéndolo; Miguel, perdido, hijo de
militar que por lo mismo significará
problemas para el autor del diario; Paco,
el mexicano que siempre anda con su
guitarrita interpretando a Pedro Infante o
Jorge Negrete cuando viene a cuento y
que tiene unos arranques de violencia
dignos de la pantalla nacional, y un hom-
bre mayor, el Jovato, que es más bien una
comparsa silenciosa. Aurelio escribe: En
el fondo a nadie le interesa lo que les
pasa a los locos y si se pueden deshacer
de nosotros, mejor. Y desde luego está
Dominga, la nueva chica del burdel que
visita el protagonista y en donde no sólo
la sexualidad tiene casa sino cierta dulzu-
ra que envuelve su propio desarropo. 

Es precisamente la rebanada de felici-
dad que le brindan las visitas a Dominga
donde tiene buen destino su sueldo, lo
que le calienta la cabeza con una idea
delirante. Los locos a su cargo también
merecen esa rebanada. Serían felices un

rato y se olvidarían de que están locos,
escribe y más adelante: Yo también soy
extraño.

¿Quién no lo es?
A partir de ahí las cosas se compli-

carán y derivarán en un inesperado
desenlace.

El humor y la ternura se dan la mano
en la franqueza de esa escritura frontal e
íntima que nos coloca en la piel y la mira-
da de los días del protagonista que busca
luz y esperanza para un destino de difícil

salida. Él mismo se pregunta frente al
encierro si estar loco es un delito.

Larvas es una novela breve, profunda
y encantadora que nos hace reflexionar
sobre el adentro y el afuera, sobre la
necesidad del cariño y el trato humano,
no importa cual fuere nuestra condición,
y preguntarnos si no todos vivimos en
una especie de encierro fabricando nues-
tra propia luz y esperanza a través de los
sueños. La escritura puede ser uno de
ellos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Bernard Le Bovier

de Fontenelle

(Ruán, 1657 - París, 1757)
Escritor francés. Se dio a conocer
con una serie de obras teatrales y con
unos brillantes Diálogos de los
muertos (1683). Sus Conversaciones
sobre la pluralidad de los mundos
(1686) le revelaron como uno de los
mejores divulgadores científicos de
la época. La Bruyère satirizó su
teoría del progreso en sus
Caracteres. Ha sido considerado
como un precursor de la
Enciclopedia.

Hijo de un abogado y sobrino de
Pierre Corneille por línea materna,
Bernard Le Bovier de Fontenelle se
educó en un colegio de jesuitas y
cursó estudios de leyes. Apareció
temprana y modestamente en el
mundo de la poesía con versos
ligeros publicados en Mercure
Galant, y en el del teatro con una
comedia y una tragedia poco
logradas y algunos libretos de ópera
más afortunados, escritos en colabo-
ración con De Visé.

La querella entre antiguos y mod-
ernos hizo popular a Fontenelle gra-
cias a su tenaz defensa de los últi-
mos. En la Digresión sobre los
antiguos y los modernos (1688) afir-
mó la superioridad de sus contem-
poráneos sobre Homero, Platón y
Demóstenes, y se puso de manifiesto
la calidad aristocrática de su
inteligencia de cartesiano puro, ateo,
escéptico e irónicamente corrosivo,
pero sin la violencia pasional ni la
absoluta fe en la razón humana
propias de Voltaire.

Bernard Le Bovier de Fontenelle
creía sólo en la objetiva verdad cien-
tífica; movido por una lógica intelec-
tual, atacó en su Historia de los
oráculos (1687) antiguos mitos y
creencias, refutó en Diálogos de los
muertos (1683) lugares comunes
filosóficos, ideas convencionales y
opiniones corrientes, y redujo los
misterios del universo a la claridad
de las cosas simples y comprobables
en Conversaciones sobre la plurali-
dad de los mundos (1686), en un
estilo adecuado a su propio y límpi-
do pensamiento. Como divulgador
de las aportaciones de Copérnico y
Descartes, contribuyó a la pene-
tración de las nuevas ideas en el
mundo intelectual de su época,
desempeñando un papel análogo al
que en el siglo siguiente tendría
Voltaire como divulgador de
Newton.

Durante mucho más de medio
siglo, París pudo contemplar al
agudo y sereno Le Bovier de
Fontenelle en sus más célebres tertu-
lias (estuvo singularmente vinculado
a la marquesa de Lambert y a
madame Geoffrin), escuchar su con-
versación sin igual y asimilar casi
inconscientemente sus ideas, en las
que los dogmas iban desapareciendo
poco a poco; su espíritu rebelde se
enardecía únicamente a la luz del
pensamiento. A él se confió el elogio
fúnebre de los académicos más céle-
bres, que Fontenelle concretó cada
vez en una pequeña obra maestra de
soltura y penetración psicológica y
de elegancia y proporción estilística.

En su última etapa consagró la
mayor parte de su tiempo a la corre-
spondencia con sabios extranjeros.
Secretario de la Academia de
Ciencias desde 1699, fue luego
miembro de la Francesa, de la
Académie des Inscriptions et des
Belles Lettres, de la Sociedad Real
londinense y de la Academia de
Berlín. En todas partes, y con
exquisita gracia, Le Bovier de
Fontenelle procuró alejar lo
medieval y barroco y ensalzar sola-
mente al hombre conscientemente
humano, inquieto, curioso e investi-
gador, que todavía hoy, como en su
época, es llamado "moderno".

El verdadero amor es como los
espíritus: todos hablan de ellos,
pero pocos los han visto

François de La Rochefoucauld

Pensamientos sin contenidos
son vacíos; intuiciones sin
conceptos son ciegas

Immanuel Kant

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA CUEVA DE LORENZO

OLGA DE LEÓN G.
Luna que te vuelves queso cuando te

asomas al río o joya esplendorosa, cuan-
do te meces entre las olas del mar. Dime
tú que me conoces y sabes que soy tan
constante como las estrellas muertas que
se niegan a abandonar la bóveda celeste,
o acaso como el mismo rey de todos los
astros –perdonando la comparación- a
quien ni las tormentas o los eclipses
logran desaparecer. Si acaso parece que
se va u oculta por un tiempo, o que brilla
tenuemente detrás de las grises nubes que
envidiosas de sus rayos candentes, cada
que pueden, desmerecen su luz y su bril-
lo; mas no lo pueden matar… Porque -
sencillamente- no pueden. Ese es: el
padre de todos; aún de los envidiosos o
las más humildes centellas de luciérna-
gas tímidas y a la vez coquetas, que se
esconden para luego salir e iluminar el
sendero de las almas perdidas, en la
oscuridad de sus propios bosques.

Ensimismada en sus ilusas ideas de
poeta, la mujer se ocupaba de recompon-
er los últimos versos que había escrito la
otra noche, cuando la sorprendió -en la
madrugada- el tintineo de las gruesas
gotas de lluvia que caían sin cesar sobre
el techo de su cuarto de estar, donde solía
sentarse arremolinada en su viejo y ya
medio destartalado descanset de piel, a
escribir lo primero que se le venía a la
mente.

Esa noche, no lograba avanzar ni pro-
ducir líneas bellas, al menos como las
tres primeras de este texto que va
surgiendo, arrancado de la tenacidad y el
coraje por no declinar ni abandonar la
ruta… a pesar de la tristeza que invade el
espíritu de quien escribe y no puede sus-
traerse al dolor y la falta de sueño; no por
falta de ganas ni voluntad de dormir, sino
por la necesidad que luego viene: de lev-
antarse, ponerse en pie y empezar el
nuevo día.

Se encontraba en esa lucha contra la
caída de sus párpados, cuando escuchó
que tocaban a la puerta principal de su
casa… ¿A esta hora?, se preguntó no sin
dejar de sorprenderse ni de reaccionar
con lentitud, dado el sueño que casi
vencía a su cuerpo. De suerte que se
dirigió lo más ágil y rápido que pudo a
ver quién llamaba a la puerta…

Era la madre de Lorenzo con el rostro
desfigurado por la desesperación y la 

angustia que sentía. Carmelita, le dijo
la que se caía de sueño. ¿Qué sucede?,
¿qué podemos hacer por usted?

Mi hijo, señora, ha desaparecido. No
está en casa ni con alguno de sus amigos.
Él nunca se va sin despedirse, ni sin decir
a dónde irá…

Había cerca del vecindario, una zona
boscosa, a donde solían ir a jugar algunos
de los niños del barrio. Otros nunca se
acercaban. Temían que el cuervo que
habitaba la cueva en medio del bosque,
los atacara. Era un cuervo enorme,
mucho más que cualquier otro, tenía el
tamaño de una gran águila; pero era un
cuervo. O eso creían todos, aunque nadie
estaba seguro de que así fuera, porque en
realidad nadie lo había visto.

Al anochecer, una luz intensa se
proyectó hacia afuera desde el interior de
la cueva. Y la sombra de dos figuras se

reflejó en el follaje de los árboles. Una
era la de un niño de no más de diez u
once años, otra, no lograban describirla
quienes presenciaron aquel fenómeno
inexplicable, unos decían que se trataba
de algún ángel, pues se veían sus alas…
Lo cierto es que Lorenzo, el niño,
después de que fue encontrado, refirió
que había hablado con Dios, a quien
buscó durante mucho tiempo y final-
mente lo encontró en la cueva, orando
por el mundo, por los enfermos y los más
pobres y desvalidos, pero también por los
hombres crueles y desalmados que se
encargaban día a día de matar los sueños
de los niños y las almas puras y nobles
que solo vivían para hacer el bien.

Lorenzo nunca comprendió en su total
dimensión el sentimiento de angustia que
su madre sintió aquel día por no saber de
él, por algunas horas, pero siempre supo
que nadie lo amaba más que esa madre
que Dios le dio.

Cuando todos en el barrio y el pueblo
se enteraron de lo acontecido a Lorenzo,
y de lo incierto de la existencia del cuer-
vo, determinaron llamar a esa cavidad en
medio del bosque: La cueva de Lorenzo.
Y ahí acudían los que necesitaban un
refugio para sus temores y sus tristezas,
de donde después de pasar dentro de ella,
algunos minutos, una hora o menos,
salían con renovada fe en sus capaci-
dades y las bondades que podían recibir
de la vida: fueran o no creyentes de
religión o credo alguno. Todo se lo

atribuían a la Cueva de Lorenzo.
Cien años después, la historia o leyen-

da seguía viva y se divulgaba sola.

LA NUEVA DIETA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Como mujer, supe que necesitaba de
una nueva dieta sin nada que elevara mi
nivel de cortisol ni estrés en la vida: el
día que vi a mi hijo, de seis años, llegar
de la escuela con la camisa blanca ensan-
grentada y sus labios rotos. Me pidió las
llaves de la biblioteca de su padre, quería
sacar de su estuche, la vieja carabina del
abuelo, ya inservible, para matar al niño
de doce que lo había golpeado esa
mañana. “¡Espera!”, le dije a mi hijo,
abrazándolo, “vamos a resolver esto;
primero cálmate”.

El conflicto comenzó a media
mañana, durante el recreo. Mi hijo se
encontraba jugando fútbol con sus com-
pañeritos cuando al otro niño, que cam-
inaba por la banda lateral, se le zafó el
celular de la mano y el aparato fue a dar
a los pies de mi hijo. Lo pateó. El telé-
fono se estrelló en el metal de la portería.
Quedó hecho un harapo de circuitos. El
de doce retó a mi hijo a una pelea y el
mío aceptó. Acordaron verse a la salida.
El monstruo no batalló en darle una
golpiza a mi niño. Había que verle el
tamaño para figurarse lo que iba a suced-
er. Afortunadamente no le tumbó ningún
diente. 

Cuando lo vi llegar a la casa me

asusté. Lo calmé y me dije: necesito
darle espacio para que se desquite.
¿Cuánto tiempo? Bueno, es un niño. Si
esto fuera una pelea entre adultos, con 48
horas sería tiempo suficiente. Así es que
lo trasladé al tiempo que necesitaba él, de
seis años. “Te voy a dar media hora,
treinta minutos exactos, para que descar-
gues toda tu furia, en la medida de lo que
puedas, desde tu cuarto. No te voy a
molestar en ese tiempo, pero solo tendrás
media hora. Voy a poner a funcionar un
cronómetro y luego de los treinta minu-
tos, voy a llamar a tu puerta, vas a parar
de golpear cosas y vas a abrir espacio
para la paz en tu interior. ¿Entiendes?”.
Mi hijo asintió con la cabeza. “Ve a la
sala”, le dije, “siéntate en el sillón y pien-
sa qué vas a hacer durante esa media
hora”.

Me quedé ahí, en la cocina, pensando.
Tampoco iba a dejar que destruyera todo
su cuarto. Bajé al sótano y desempolvé el
viejo costal de arena de su padre; junto
con sus guantes. Los subí a la recámara
del niño y el costal lo recargué en la
cama. Guardé las cosas de cristal que
encontré y alejé la mesita de madera
porque dije, no vaya a ser que este se
caiga y se golpee con ella. Finalmente
bajé y le pregunté si ya estaba listo.
Contestó que sí. Subió por las escaleras,
escuché que cerró la puerta y eché a
andar el cronómetro. Todo era un juego
de coordinación.

Dejé de escuchar ruidos antes de que
el reloj marcara el tiempo establecido.
De cualquier manera, esperé a que con-
cluyeran los treinta minutos. Cuando
sonó la alarma, toqué a su puerta y
encontré al niño fatigado y con el puño
derecho lastimado. También estaba triste:
o triste, o enojado, o cansado. Bajé con él
a la cocina y le dije, tomando un bote de
vidrio, “acompáñame al jardín”. Nos
dirigimos al hormiguero de insectos
rojos y con un palito, metí unos veinte en
él. Luego fuimos al hormiguero de
hormigas negras e igual, introduje unas
veinte al tarro. Luego lo tapé.
Regresamos a la cocina y le pedí que
observara a los animalitos.

Ahí andaban de un lado al otro, cami-
nando los himenópteros. Parecía que
estaban conviviendo pacíficamente. No
tenían motivo para pelear. Luego, tomé el
jarro y lo sacudí bruscamente. “Ya me sé
la historia”, me dijo el niño: “se van a
empezar a pelear, rojas contra negras”.
Efectivamente, comenzaron a tragarse
las cabezas, las unas a las otras. 

“¿Sabes por qué sacudí el jarro?”, le
pregunté a mi hijo. “Para decirme que las
hormigas ahora creen que son enemigas
entre ellas, pero el verdadero enemigo es
la persona que sacudió el bote”.

Si mi hijo hubiese sido un adulto, le
habría dicho: “No, lo que pasa es que hay
mucho dolor en mí; las hormigas no me
importan, lo hice para divertirme”. Pero
no le dije eso, sino: “Agité el bote porque
hay mucha confusión y no sé cómo expli-
carte que no puedo estar al pendiente de
todo lo que te sucede a ti, en este mundo.
Quizás sea complicado entenderlo a tu
edad; pero debes saber que, para sobre-
vivir en la vida de la mejor manera posi-
ble, debes alejarte de los conflictos;
mientras puedas y, ¡cuanto antes!”.

Mónica Lavín

Estar loco no es un delito

La esperada llegada confirmada



A un atleta que aspira a obtener medal-
las de oro en las Olimpiadas le dan oportu-
nidad de pasar un tiempo en un centro de
entrenamiento especializado para detectar
y corregir sus fallas y mejorar su
rendimiento: se pone feliz.

Al ejecutivo de una empresa que aspira
a ir escalando puestos y llegar a lo más
alto, le dan oportunidad de recibir una
capacitación especial que le permitirá des-
cubrir en qué áreas necesita mejorar su
desempeño y qué pasos debe dar para
lograrlo: se pone feliz.

A un católico que aspira a llegar al
Cielo le dan oportunidad de pasar un tiem-
po deshaciéndose de vicios y pecados que
le estorban para alcanzar la santidad y se
queja: ‘¡oh nooo, ya llegó otra vez la
Cuareeeesma!!’

¿Por qué será que la gente suele valorar
y agradecer poder dedicar un tiempo espe-
cial a perfeccionar aquello a lo que se ded-
ica, pues ello le permitirá recibir benefi-
cios que anhela, y en cambio muchos
católicos, al ver llegar el tiempo de
Cuaresma dicen: ‘¡oh noooo, qué lata, otra
vez llegaron esos temidos días de ayuno y
abstinencia!’, ‘ay qué fastidio, otra vez
tendré que dar limosna!’, ‘uf, qué agobio
eso de tener que  dedicarle más tiempo a la
oración, justo ahora que tengo tanto traba-

jo!’
Ver la Cuaresma como un tiempo para

pasarla mal es el enfoque equivocado. La
Cuaresma es ¡todo lo contrario!, es un
período de 40 días que nos hace un
grandísimo bien porque no da oportunidad
de examinar cómo está nuestra vida de fe,
reconocer qué nos está haciendo falta cor-

regir y ¡corregirlo!
Es un tiempo en el que la gracia de Dios

se derrama sobre nosotros de modo espe-
cial para ayudarnos a superar faltas que
por nosotros mismos no lograríamos
superar jamás.

Un tiempo, suficientemente corto como
para no agobiarnos, pero suficientemente
largo como para darnos tiempo de adquirir
nuevos buenos hábitos.

Así que vivámosla así.
Estamos a unos días de comenzarla.

Pidamos al Señor que nos envíe Su
Espíritu Santo para saber de qué manera
realizar las tres prácticas que propone la
Iglesia: ayuno/abstinencia (¿de qué puedes
privarte para beneficiar a alguien que lo
necesita?), oración (¿qué puedes hacer
para hacer más íntima y personal tu comu-
nicación con Dios?) y limosna (¿qué obras
de misericordia puedes practicar?, ¿a
quién debes perdonar?, ¿en qué puedes
ayudar?).

Como el atleta que aspira a ganar
medallas y el ejecutivo que aspira a obten-
er un alto puesto, valoran y agradecen
poder dedicar tiempo a mejorar, también
nosotros valoremos y agradezcamos poder
dedicar 40 días a abandonar viejos malos
hábitos y a adquirir los que nos ayuden a
alcanzar nuestra meta: la santidad.
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Queridos hermanos y hermanas:
Cuando nuestro Dios se revela,

comunica la libertad: «Yo soy el Señor,
tu Dios, que te hice salir de Egipto, de
un lugar de esclavitud» (Ex 20,2). Así
se abre el Decálogo dado a Moisés en el
monte Sinaí. El pueblo sabe bien de qué
éxodo habla Dios; la experiencia de la
esclavitud todavía está impresa en su
carne. Recibe las diez palabras de la
alianza en el desierto como camino
hacia la libertad. Nosotros las lla-
mamos “mandamientos”, subrayando
la fuerza del amor con el que Dios
educa a su pueblo. La llamada a la lib-
ertad es, en efecto, una llamada vig-
orosa. No se agota en un acontecimien-
to único, porque madura durante el
camino. Del mismo modo que Israel en
el desierto lleva todavía a Egipto dentro
de sí ―en efecto, a menudo echa de
menos el pasado y murmura contra el
cielo y contra Moisés―, también hoy
el pueblo de Dios lleva dentro de sí
ataduras opresoras que debe decidirse a
abandonar. Nos damos cuenta de ello
cuando nos falta esperanza y vagamos
por la vida como en un páramo desola-
do, sin una tierra prometida hacia la
cual encaminarnos juntos. La
Cuaresma es el tiempo de gracia en el
que el desierto vuelve a ser ―como
anuncia el profeta Oseas― el lugar del
primer amor (cf. Os 2,16-17). Dios
educa a su pueblo para que abandone
sus esclavitudes y experimente el paso
de la muerte a la vida. Como un esposo
nos atrae nuevamente hacia sí y susurra
palabras de amor a nuestros corazones.

El éxodo de la esclavitud a la liber-
tad no es un camino abstracto. Para que
nuestra Cuaresma sea también concre-
ta, el primer paso es querer ver la reali-
dad. Cuando en la zarza ardiente el
Señor atrajo a Moisés y le habló, se rev-
eló inmediatamente como un Dios que
ve y sobre todo escucha: «Yo he visto la
opresión de mi pueblo, que está en
Egipto, y he oído los gritos de dolor,
provocados por sus capataces. Sí,
conozco muy bien sus sufrimientos.
Por eso he bajado a librarlo del poder
de los egipcios y a hacerlo subir, desde
aquel país, a una tierra fértil y espa-
ciosa, a una tierra que mana leche y
miel» (Ex 3,7-8). También hoy llega al
cielo el grito de tantos hermanos y her-
manas oprimidos. Preguntémonos:
¿nos llega también a nosotros? ¿Nos
sacude? ¿Nos conmueve? Muchos fac-
tores nos alejan los unos de los otros,
negando la fraternidad que nos une
desde el origen.

En mi viaje a Lampedusa, ante la
globalización de la indiferencia planteé
dos preguntas, que son cada vez más
actuales: «¿Dónde estás?» (Gn 3,9) y
«¿Dónde está tu hermano?» (Gn 4,9).
El camino cuaresmal será concreto si,
al escucharlas de nuevo, confesamos
que seguimos bajo el dominio del
Faraón. Es un dominio que nos deja
exhaustos y nos vuelve insensibles. Es
un modelo de crecimiento que nos
divide y nos roba el futuro; que ha con-
taminado la tierra, el aire y el agua,
pero también las almas. Porque, si bien
con el bautismo ya ha comenzado nues-
tra liberación, queda en nosotros una
inexplicable añoranza por la esclavitud.
Es como una atracción hacia la seguri-
dad de lo ya visto, en detrimento de la
libertad.

Quisiera señalarles un detalle de no
poca importancia en el relato del
Éxodo: es Dios quien ve, quien se con-
mueve y quien libera, no es Israel quien
lo pide. El Faraón, en efecto, destruye
incluso los sueños, roba el cielo, hace
que parezca inmodificable un mundo
en el que se pisotea la dignidad y se
niegan los vínculos auténticos. Es
decir, logra mantener todo sujeto a él.
Preguntémonos: ¿deseo un mundo
nuevo? ¿Estoy dispuesto a romper los
compromisos con el viejo? El testimo-
nio de muchos hermanos obispos y de
un gran número de aquellos que traba-
jan por la paz y la justicia me convence
cada vez más de que lo que hay que
denunciar es un déficit de esperanza. Es
un impedimento para soñar, un grito
mudo que llega hasta el cielo y con-
mueve el corazón de Dios. Se parece a
esa añoranza por la esclavitud que par-
aliza a Israel en el desierto, impidién-
dole avanzar. El éxodo puede interrum-
pirse. De otro modo no se explicaría
que una humanidad que ha alcanzado el
umbral de la fraternidad universal y
niveles de desarrollo científico, técnico,

cultural y jurídico, capaces de garanti-
zar la dignidad de todos, camine en la
oscuridad de las desigualdades y los
conflictos.

Dios no se cansa de nosotros.
Acojamos la Cuaresma como el tiempo
fuerte en el que su Palabra se dirige de
nuevo a nosotros: «Yo soy el Señor, tu
Dios, que te hice salir de Egipto, de un
lugar de esclavitud» (Ex 20,2). Es tiem-
po de conversión, tiempo de libertad.
Jesús mismo, como recordamos cada
año en el primer domingo de
Cuaresma, fue conducido por el
Espíritu al desierto para ser probado en
su libertad. Durante cuarenta días
estará ante nosotros y con nosotros: es
el Hijo encarnado. A diferencia del
Faraón, Dios no quiere súbditos, sino
hijos. El desierto es el espacio en el que
nuestra libertad puede madurar en una
decisión personal de no volver a caer en
la esclavitud. En Cuaresma, encon-
tramos nuevos criterios de juicio y una
comunidad con la cual emprender un
camino que nunca antes habíamos
recorrido.

Esto implica una lucha, que el libro
del Éxodo y las tentaciones de Jesús en
el desierto nos narran claramente. A la
voz de Dios, que dice: «Tú eres mi Hijo
muy querido» (Mc 1,11) y «no tendrás
otros dioses delante de mí» (Ex 20,3),
se oponen de hecho las mentiras del
enemigo. Más temibles que el Faraón
son los ídolos; podríamos considerarlos
como su voz en nosotros. El sentirse
omnipotentes, reconocidos por todos,
tomar ventaja sobre los demás: todo ser
humano siente en su interior la seduc-
ción de esta mentira. Es un camino tril-
lado. Por eso, podemos apegarnos al
dinero, a ciertos proyectos, ideas, obje-
tivos, a nuestra posición, a una tradi-
ción e incluso a algunas personas. Esas
cosas en lugar de impulsarnos, nos par-
alizarán. En lugar de unirnos, nos
enfrentarán. Existe, sin embargo, una
nueva humanidad, la de los pequeños y
humildes que no han sucumbido al
encanto de la mentira. Mientras que los
ídolos vuelven mudos, ciegos, sordos,
inmóviles a quienes les sirven (cf. Sal
115,8), los pobres de espíritu están
inmediatamente abiertos y bien dis-
puestos; son una fuerza silenciosa del
bien que sana y sostiene el mundo.

Es tiempo de actuar, y en Cuaresma
actuar es también detenerse. Detenerse
en oración, para acoger la Palabra de
Dios, y detenerse como el samaritano,
ante el hermano herido. El amor a Dios
y al prójimo es un único amor. No tener
otros dioses es detenerse ante la presen-
cia de Dios, en la carne del prójimo.
Por eso la oración, la limosna y el
ayuno no son tres ejercicios independi-
entes, sino un único movimiento de
apertura, de vaciamiento: fuera los ído-
los que nos agobian, fuera los apegos
que nos aprisionan. Entonces el
corazón atrofiado y aislado se desper-
tará. Por tanto, desacelerar y detenerse.
La dimensión contemplativa de la vida,
que la Cuaresma nos hará redescubrir,
movilizará nuevas energías. Delante de
la presencia de Dios nos convertimos
en hermanas y hermanos, percibimos a
los demás con nueva intensidad; en
lugar de amenazas y enemigos encon-
tramos compañeras y compañeros de
viaje. Este es el sueño de Dios, la tierra
prometida hacia la que marchamos
cuando salimos de la esclavitud.

En la medida en que esta Cuaresma
sea de conversión, entonces, la
humanidad extraviada sentirá un
estremecimiento de creatividad; el
destello de una nueva esperanza.
Quisiera decirles, como a los jóvenes
que encontré en Lisboa el verano pasa-
do: «Busquen y arriesguen, busquen y
arriesguen. En este momento histórico
los desafíos son enormes, los quejidos
dolorosos —estamos viviendo una ter-
cera guerra mundial a pedacitos—,
pero abrazamos el riesgo de pensar que
no estamos en una agonía, sino en un
parto; no en el final, sino al comienzo
de un gran espectáculo. Y hace falta
coraje para pensar esto» (Discurso a los
universitarios, 3 agosto 2023). Es la
valentía de la conversión, de salir de la
esclavitud. La fe y la caridad llevan de
la mano a esta pequeña esperanza. Le
enseñan a caminar y, al mismo tiempo,
es ella la que las arrastra hacia ade-
lante.[1]

Los bendigo a todos y a vuestro
camino cuaresmal.

A través del 
desierto Dios nos
guía a la libertad

O. Felipe Bacarreza

Cuaresma: ¿agobio u oportunidad?
Alejandra Sosa

Señor, no me corrijas 

en tu cólera
En este Domingo VI del tiempo ordi-

nario concluimos la lectura del Capítulo I
del Evangelio de Marcos con el relato de la
purificación de un leproso por parte de
Jesús. Estamos tentados de decir que es el
evangelista quien cierra el capítulo agre-
gando este episodio para «llenar un vacío».
Pero no podemos hacerlo, porque el texto
original de Marcos, que es el primero que
pone por escrito estos hechos de la vida
pública de Jesús, no tenía la división en
capítulos y versículos numerados, como lo
tenemos ahora. Hasta muchos siglos
después no se podía identificar un episodio
diciendo, por ejemplo, Mc 1,40-45, porque
nadie habría sabido a qué se refieren esos
números. Cuando citamos hoy la frase de
Jesús: «Quiero, queda purificado», nos
basta con agregar entre paréntesis (Mc
1,41). Antes, había que decir: «Como dice
Jesús en lo de la curación de un leproso».
La división en capítulos de extensión
semejante en toda la Biblia fue hecha por
Esteban Langton en una edición de la
Vulgata del año 1214 en la Universidad de
París y la sucesiva división en versículos
del Nuevo Testamento fue hecha por
Roberto Stephanus en una edición griega
del año 1551 en Ginebra.

Decíamos que, en la edición actual, el
episodio que cierra el capítulo I parece
estar «llenando un vacío» en lo que se
refiere al poder de Jesús, porque lo hemos
visto enseñar «con autoridad» en la sina-
goga de Cafarnaúm, lo hemos visto silen-
ciar y expulsar a un espíritu inmundo (un
demonio) y lo hemos visto curar a los
enfermos, en el caso particular de la suegra
de Pedro. Todo esto en el mismo día sába-
do. El capítulo debió terminar con el
sumario que hace el evangelista: «Y recor-
rió toda Galilea, predicando en sus sina-
gogas y expulsando los demonios» (Mc
1,39). Sin alguna palabra de unión con lo
anterior o indicación de alguna circunstan-
cia, el evangelista agrega: «Se le acercó un
leproso suplicandole y, puesto de rodillas,
le dice: “Si quieres, puedes purificarme”»
(Mc 1,40). Parece responder a la duda:
Jesús sana los enfermos, expulsa los demo-
nios; pero ¿puede purificar a los leprosos?

Se ve la necesidad de agregarlo, porque
los leprosos son una categoría aparte, que,
según parece, era relativamente frecuente
en el tiempo de Jesús. Ellos no son un
enfermo, como los demás, como la suegra
de Pedro, por ejemplo, que, aunque estaba
postrada por la fiebre, estaba en su propia
casa, en medio de los suyos; no son como
los endemoniados, que están en estado de
«impureza» respecto de Dios, pero no
respecto de la sociedad humana; el leproso
es un enfermo que está impuro respecto de
la sociedad humana y que deja impuro a
quien lo toca. Por eso, tenía un estatuto
particularmente doloroso: «El leproso…
irá gritando: “¡Impuro, impuro!”… Es
impuro y habitará solo; tendrá su morada
fuera del campamento» (Lev 13,45).

«Se le acercó un leproso». El evange-
lista no indica en qué circunstancia. Pero
acaba de decir que Jesús «recorría la
Galilea, predicando en sus sinagogas».
¿Entró el leproso a una sinagoga, donde se
reunían los judíos? Si fue así, lo hizo con-
tra toda norma, como hemos visto. No
puede aprobar Jesús esa falta de respeto

por la Ley. Por otro lado, no puede dejar de
impactarlo la fe que expresa ese hombre en
su poder, que incluye la purificación de los
leprosos: «Si quieres, puedes purifi-
carme». La reacción de Jesús es uno de los
puntos en que los manuscritos antiguos del
Evangelio de Marcos divergen en algunas
letras, pero tales que cambian completa-
mente el sentido. ¿Cuál es la palabra orig-
inal, la que salió de la pluma del evange-
lista, para describir la reacción de Jesús,
«orghistheis» o «splanjnistheis», es decir,
«encolerizado» o «compadecido»?
Anteriores a las copias sucesivas de
Marcos (la versión original de Marcos no
la tenemos) tenemos los Evangelios de
Mateo y Lucas, que relatan el mismo
episodio tomandolo de Marcos. Sin pon-
erse de acuerdo, ambos dejan el lugar de la
palabra que nos interesa en blanco y dicen
solamente: «Extendiendo la mano, lo
tocó» (Mt 8,3 – Lc 5,13). Es signo de que
la palabra que leyeron es «encolerizado» y
se resistieron a copiarla. Por su parte, los
copistas sucesivos de Marcos la cambiaron
por «compadecido» y es lo que hacen la
mayoría de los leccionarios modernos.
Pero la Palabra de Dios es la que escribió
Marcos y no la que escribieron los copistas
sucesivos.

En realidad, Jesús debe mantener ambas
cosas. Debe expresar desaprobación de
que el leproso se acerque hasta el punto de
poderlo tocar y, por tanto, debe reaccionar
como lo hace Dios con los que transgreden
su Ley, es decir, la cólera; pero, por otro
lado, debe tener compasión del leproso y
admiración por su fe. Podemos poner en
boca del leproso la súplica del Salmo 6:
«Señor, no me corrijas en tu cólera, en tu
furor no me castigues. Ten compasión de
mí, Señor, que estoy sin fuerzas; saname,
Señor, que mis huesos están desmorona-
dos…» (Sal 6,2-3). Jesús tiene compasión
del leproso y responde: «“Quiero, queda
purificado”. E inmediatamente se apartó
de él la lepra y fue purificado». Pero, al
mismo tiempo, Jesús lo exhorta a observar
lo que dice la Ley, a saber, que no debe
estar en ese lugar y que debe presentarse a
un sacerdote para que certifique su purifi-

cación: «Amonestandolo severamente, lo
expulsó y le dijo: “Mira, no digas nada a
nadie, sino vete, muestrate al sacerdote y
haz por tu purificación la ofrenda que pre-
scribió Moisés para que les sirva de testi-
monio”».

El hombre ya purificado tampoco tiene
respeto por esta severa orden de Jesús, sino
que hace todo lo contrario: «Él, saliendo,
se puso a pregonar abundantemente y a
divulgar el asunto». Creyendo hacerlo
mejor, fue un obstáculo para la misión de
Jesús: «Ya no podía entrar de manifiesto
en una ciudad, sino que se quedaba fuera
en lugares desiertos». Por exceso de celo,
creyendo hacerlo mejor, perjudicó a Jesús.
Es lo que ocurre cada vez que se desobe-
dece al Señor. En un reciente documento
del Dicasterio para la Doctrina de la Fe
sobre la validez de los Sacramentos, se
advierte sobre las consecuencias de esta
desobediencia en el ámbito sacramental:
«Por desgracia, debe constatarse que no
siempre la celebración litúrgica, en partic-
ular la de los Sacramentos, se desarrolla en
plena fidelidad a los ritos prescritos por la
Iglesia. Varias veces este Dicasterio ha
intervenido para dirimir dudas sobre la
validez de los Sacramentos celebrados en
el Rito Romano en la inobservancia de las
normas litúrgicas, debiendo a veces con-
cluir con una dolorosa respuesta negativa,
constatando en aquellos casos que los
fieles han sido defraudados de lo que les es
debido, es decir, el misterio pascual cele-
brado en la modalidad ritual que la Iglesia
establece» (Nota «Gestis verbisque», sulla
validità dei Sacramenti, N. 2, Roma
02/02/2024. No se cuenta aún con una tra-
ducción oficial española).

El evangelista ha afirmado que Jesús
tiene también poder para purificar lep-
rosos. Queda aún el caso supremo, a saber,
el poder de perdonar los pecados, que
pertenece solamente a Dios. Es, precisa-
mente, el episodio siguiente −el perdón de
los pecados al paralítico (Mc 2,1-12)−,
que, sin embargo, no podremos leerlo,
porque el Domingo próximo es ya el
Domingo I de Cuaresma, que tiene lecturas
propias.


